
Издается с 1934 года
12+

/ № 5 / май / 2018 /Газета Казанского национального исследовательского технологического университета

Организаторы праздника 
предложили участни-
кам яркую и энергичную 

художественную программу, 
а почетные гости от души по-
здравляли с профессиональным 
праздником ветеранов и ныне 
действующих сотрудников пред-
приятий и организаций, членов 
трудовых династий, вручали от-
раслевые и государственные на-
грады.

В числе почетных гостей 
были вице-премьер – министр 
образования и науки РТ Ра
фис Бурганов и ректор КНИТУ 
Сергей Юшко. Студенты уни-
верситета, которых легко было 
узнать по фирменным красным 
футболкам, овациями встрети-
ли появление ректора на сцене. 
Обращаясь к студентам-хими-
кам, Сергей Юшко пожелал им 
удачной сессии и напомнил о 
перспективах, которые открыва-
ются перед ними как будущими 
специалистами в ключевой для 
республики области. Аплодис-

менты зала сопровождали и вру-
чение представителям нашего 
вуза – аспиранту Александру 
Крупину и магистранту Кари
не Шайхиевой – памятной ста-
туэтки и диплома победителя 
ежегодного республиканского 
конкурса «Лидер в сфере пере-
работки полимерной продукции 
в Республике Татарстан» в номи-
нации «Будущее отрасли».

Всех сопричастных судьбе 
химической, нефтехимической 
и перерабатывающей отраслей 
Татарстана поздравил Прези-
дент Рустам Минниханов. «У 
нас большие планы и большие 
программы по дальнейшему раз-
витию, и, конечно же, сегодня в 
средней и дальней перспективе 
точка роста республики – это 
химия и нефтехимия», – сказал 
он, подчеркивая значимость мо-
мента.

Добавим, что перед началом 
праздника Р.Н.Минниханов по-
сетил выставку-презентацию 
отраслевых инноваций, развер-

нутую в фойе Ледового дворца. 
На выставке традиционно были 
показаны и разработки КНИТУ. 
Особый интерес посетителей 
вызвала впервые представ-
ленная универсальная мало-
тоннажная переналаживаемая 
модульная установка по пере-
работке химических и биологи-
ческих материалов, которая по-
зволяет осуществлять широкий 
спектр технологических про-
цессов – сушку, а также синтез, 
пропитку, экстракцию и обла-
дает отличными показателями 
продуктивности и энергопотре-
бления, к тому же она сделана из 
отечественных деталей. Произ-
водство уникальной установки, 
интересной не только для круп-
ного, но и для среднего и малого 
бизнеса, будет налажено на од-
ном из заводов Казани, сообщил 
начальник учебно-производ-
ственного комплекса КНИТУ 
Владимир Мадякин.

Денис Сахарных

День 
химика

Читайте в номере:
 h Первое место в республиканской 

«Студенческой весне» – с. 10

 h День «Газпрома» – с. 3

 h Аккредитация – 2018  (с. 2, 4)

 h День нашей Победы – с. 4

 h Всероссийские олимпиады студентов 
в КНИТУ – с. 5

 h Дни студенческой науки – с. 7

 h Юбилей профессора  
Юрия Галяметдинова – с. 8

 h 90 лет легенде ИХТИ  
Борису Казбану – с. 8 

 h Горизонты современной химии:  
статья профессора Владимира Курашова – с. 11

3 мая в нижнекамске  
отметили День химика.  
на торжественном мероприятии 
в Ледовом дворце собрались 
представители предприятий 
химической и нефтехимической 
промышленности, 
образовательных организаций, 
органов власти и местного 
самоуправления Татарстана.
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УДоСТоеНы НАГрАД
•	 ПОЧеТнОе ЗВание «Почетный работник сферы 
науки и техники Российской Федерации» Мини-
стерства образования и науки РФ за значительные 
заслуги в области науки и техники и многолетний 
добросовестный труд присвоено м.и.ФаРахОВУ – 
профессору каф. ПАХТ.
•	 БЛаГОДаРСТВеннЫм ПиСьмОм ректора  
К(П)ФУ за проявленный интерес и активное участие 
представителей КНИТУ в XI ежегодной студенче-
ской конференции «Точка зрения – 2018» отмечен 
С.В.ЮШкО – ректор КНИТУ.
•	 БЛаГОДаРСТВеннЫм ПиСьмОм Управления 
образования Исполнительного комитета муници-
пального образования г. Казани за плодотворное 
сотрудничество и оказанную помощь в подготовке 
и проведении ежегодной научно-практической 
конференции учащихся «Шаги в профессию» от-
мечены: Л.В.ОВСиенкО – директор по реали-
зации проектов непрерывного образования; 
Л.н.аБУТаЛиПОВа – и. о. директора ИТЛПМД.
•	 ДиПЛОмОм за участие во Всероссийской сту-
денческой олимпиаде по прикладной механике 
отмечена команда КНИТУ, занявшая третье ме-
сто в III этапе. Руководитель – доцент каф. ТМСМ 
а.и.мУШТаРи. 
•	 ДиПЛОмами Татарской республиканской 
организации профсоюза работников народного 
образования и науки РФ отмечены: Ю.В.УТкина 
– руководитель медиацентра студенческой сек-
ции первичной профсоюзной организации КНИТУ; 
Р.З.хаЛиЛОВ – заместитель председателя профбю-
ро ФТЛПМ. 
•	 БЛаГОДаРСТВеннЫми ПиСьмами за боль-
шой личный вклад в проведение олимпиады по рус-
скому языку среди иностранных студентов г. Казани 
отмечены Т.В.ФеОкТиСТОВа, Э.н.мУЛЮкОВа, 
е.В.аВеРкО-анТОнОВиЧ – преподаватели каф. 
РКИ.
•	 ДиПЛОмами победителей олимпиады по рус-
скому языку среди иностранных студентов г. Казани 
отмечены студенты  Т.Ш.нУРмУРОДОВ (ФТПСПК), 
м.Б.ДЖамОЛОВа (ФПИ), а.а.ШаВаЛиеВа (МФ), 
П.О.ЭРОмОСеЛе (ФНН).
•	 ПОЧеТнОЙ ГРамОТОЙ Министерства образо-
вания и науки РТ за выявление и поддержку ода-
ренных учащихся, а также достижение высоких 
результатов в Х Республиканском конкурсе «Эрудит 
Татарстана» отмечена Л.Р.иБРаШеВа – директор 
лицея-интерната КНИТУ.
•	 БЛаГОДаРнОСТьЮ программы Фулбрайта в 
России за активный вклад в развитие международ-
ных профессиональных связей в образовании, на-
уке и культуре отмечены: Ю.н.ЗиЯТДинОВа – на-
чальник УМД; а.н.БеЗРУкОВ – начальник ОП.
•	 Выигран очередной ГРанТ программы Фулбрай-
та на приглашение преподавателей из США в КНИТУ 
на один год.
•	 манДаТ Исполнительного агентства по обра-
зованию, аудиовизуальным средствам и культуре 
Евросоюза на членство в национальной группе экс-
пертов «Эразмус+» в области высшего образования 
вручен Ю.н.ЗиЯТДинОВОЙ – начальнику УМД.
•	 БЛаГОДаРСТВеннЫм ПиСьмОм Комитета по 
делам детей и молодежи за большой личный вклад 
в проведение олимпиады «Знатоки российского 
законодательства» среди иностранных студентов 
г. Казани отмечена С.и.ГаЛиеВа – доцент каф. пра-
воведения.
•	 ДиПЛОмами олимпиады «Знатоки россий-
ского законодательства» поощрены студенты 
В.ЗеВаДинОВ (Узбекистан), Л.ТаТенДа (Замбия), 
Р.миГРанОВ (Узбекистан).
•	 ДиПЛОмами призера и финалиста техническо-
го кейс-чемпионата Unilever Chain Reaction – 2018 за 
решение актуальной инженерной задачи компании 
и инновационные идеи для развития бизнеса от-
мечены Т.ЦенТОВСкиЙ и х.иСТамОВ – студенты 
ФТПСПК.
•	 ДиПЛОмОм и меДаЛьЮ в первенстве 
России по борьбе на поясах награжден сту-
дент и.ФаЛЯхОВ. Тренер – доцент каф. ВМ 
м.Г.ахмаДиеВ.
•	 ДиПЛОмЫ Гран-при и победителя Международ-
ной недели моды Volga Fashion Week в номинации 
Pret-a-Porter вручены е.В.меРТВиЩеВОЙ – сту-
дентке ИТЛПМД. Научный руководитель – доцент 
каф. дизайна Э.а.хаммаТОВа.
•	 БЛаГОДаРнОСТьЮ ТПП РТ за активное уча-
стие в информационном освещении межвузовской 
конференции «Молодежь в предпринимательстве: 
состояние и перспективы» отмечены студенты 
Р.З.хаЛиЛОВ (ФТЛПМ), Д.а.СаФин (ФУА).
•	 ДиПЛОмами «Краса студенчества Казани – 
2017», «Мисс зрительских симпатий», «Краса студен-
чества Татарстана – 2017», «Жемчужина Поволжья 
– 2018», «Российская красавица – 2018» награждена 
Л.и.ЗаГиДУЛЛина – студентка ФПТ.
•	 ДиПЛОмОм участника II Всероссийской интел-
лектуальной игры среди молодежи нефтегазовой 
отрасли «Нефтяная сова» поощрены Т.Р.ЗакиРОВ, 
а.а.ВаЛиеВа, и.н.ТРиФОнОВа, Ю.С.РаЗУВаеВа, 
а.м.еРмееВ – студенты ФНН. 
•	 Библиотека Конгресса США БЛаГОДаРиТ про-
фессора а.П.киРПиЧникОВа за присланные в дар 
книги «Методы прикладной теории массового об-
служивания» (А.П.Кирпичников, М.: ЛЕНАНД, 2018) 
и «Петр Анатольевич Кирпичников: Избранные тру-
ды, воспоминания, материалы» (Казань: «Бутлеров-
ские сообщения», 2003).

НА УчЕНОМ СОВЕТЕ

Продолжение на стр. 4

Коррупции – нет!
На состоявшемся 14 мая заседании уче
ного совета КНИТУ о ходе и результатах 
антикоррупционной деятельности рас
сказал начальник управления режима и 
безопасности Р.Ш.Уразбаев.

с участием сотрудников управ-
ления режима и безопасности, 
центра противодействия корруп-
ции, представителей правоохра-
нительных органов. В настоящее 
время разрабатывается дистан-
ционный вариант курсов.

Наш университет постоян-
но участвует в федеральных и 
республиканских антикорруп-
ционных мероприятиях – все-
го за год организовано более 
30 акций. Особенно активны 
в этом плане Институт управ-
ления инновациями, кафедра 
правоведения (заведующая – 
профессор С.В.Барабанова), 
Бугульминский филиал. 
Традиционно КНИТУ становит-
ся площадкой для проведения 
Республиканского антикорруп-
ционного молодежного форума. 
Ведется научная работа, есть пу-
бликации в таких известных про-
фильных научных изданиях, как 
«Законность», «Право и образо-
вание», «Высшее образование в 
России».

Ежегодно проводятся социо-
логические исследования среди 

студентов – последний монито-
ринг показал снижение процента 
тех, кто считает допустимым для 
себя дачу взятки, и рост числа 
тех, кто знает и участвует в ме-
роприятиях антикоррупционной 
направленности, проводимых в 
КНИТУ.

Докладчик выразил благодар-
ность преподавателям и сотруд-
никам университета Д.В.Су 
гоняко, С.А.Башкир це вой, 
Л.И.Чу ра е вой, А.Р.Тузикову, 
В.В.А ви ловой, А.Ю.Суслову, 
А.В.Мо розову, С.А.Сергееву за 
большой вклад в содействие в 
проведении антикоррупцион-
ной работы.

Ученый совет принял реше-
ние усилить исполнительскую 
дисциплину в этом направлении, 
ввести антикоррупционные ме-
роприятия в рейтинг структур-
ных подразделений, поручить 
ИДПО и ЦПК провести совмест-
ную рекламную кампанию для 
привлечения сторонних слуша-
телей на курсы антикоррупцион-
ной направленности.

алла кайбияйнен

Непростой 
вопрос

С 21 по 26 мая в КНИТУ 
проводилась процедура 
государственной аккре
дитации образователь
ной деятельности уни
верситета. 

Плановое мероприятие, к ко-
торому наш вуз готовился 

заблаговременно, проводится раз 
в пять лет. Его цель – подтвер-
дить соответствие образователь-

Он напомнил, что органи-
зация антикоррупцион-
ной работы и отсутствие 

коррупционных правонаруше-
ний входят в число показателей 
эффективности вуза. Органи-
зацией антикоррупционной 
работы непосредственно зани-
мается центр противодействия 
коррупции (руководитель – до-
цент А.В.Беляков), однако в нее 
вовлечены и другие подразделе-
ния университета. Не остаются 
в стороне и студенты – активно 
действует студенческая анти-
коррупционная группа. Бороть-
ся с коррупцией, подчеркнул 
Р.Ш.Уразбаев, необходимо по 
всем направлениям, и эта работа 
имеет в вузе информационно-
просветительскую, организаци-
онную, учебную и научную со-
ставляющие.

Центром организована работа 
телефона доверия, общественной 
приемной, во всех корпусах раз-
мещены стенды и ящики для сбо-
ра обращений. В конце 2017 года 
введен в действие Кодекс этики и 
служебного поведения работни-
ков КНИТУ.

Важное направление работы – 
мониторинг соблюдения законо-

дательства в сфере противодей-
ствия коррупции. Проводится 
аудит на кафедрах: прежде всего 
это касается организации приема 
зачетов и экзаменов (исключение 
произвольных переносов време-
ни и места проведения, недопу-
щение принятия единственным 
преподавателем), при выборе 
заведующих кафедрами в других 
подразделениях с целью предот-
вращения конфликта интересов 
(в вузе создана соответствующая 
комиссия).

В рамках научно-просвети-
тельской работы проводится по-
вышение квалификации по теме 
«Актуальные вопросы противо-
действии коррупции»: более 1,5 
тысячи студентов-первокурсни-
ков ежегодно слушают лекции 

Выборы на эти позиции 
должны обязательно быть 
альтернативными – так 

звучало ключевое предложе-
ние, озвученное директором по 
развитию Андреем Артемье
вым. Как он сообщил, 20 апреля 
на заседании рабочей группы 
Минобр науки России по мето-
дическому обеспечению совер-
шенствования организационной 
структуры вузов и повышения 
эффективности оплаты труда их 
работников был рассмотрен и 
одобрен опыт НИТУ «МИСиС», 
где система альтернативных вы-
боров уже успела хорошо зареко-
мендовать себя.

Докладчик признал: не везде 
есть резервы для выдвижения 
альтернативных кадров. Но, как 
подчеркнул А.В.Артемьев, «меха-
низм подготовки преемственных 
кадров, увеличение их заинтере-
сованности в занятии позиций 
руководителей факультетов и 
кафедр – это отдельная работа, ее 
надо вести, а альтернативность 
выборов – ключ к успешной дея-
тельности университета».

Ученый совет, однако, ини-
циативу Андрея Вячеславовича 
поддержать не спешил. Один за 
другим просили слово члены со-
вета. Что будет, спрашивали они, 
если срок контракта прежнего 

На заседании ученого 
совета КНИТУ 14  мая 
был рассмотрен вопрос 
о внесении изменений в 
положения, регулирую
щие замещение должно
стей заведующего кафе
дрой и декана. 

руководителя истечет, а органи-
зовать альтернативные выборы 
нового все-таки не получится? 
Не придется ли для исключе-
ния патовой ситуации с выбо-
рами приглашать кандидата со 
стороны (при наличии пусть и 
единственного, но достойного 
и поддержанного кафедрой или 
факультетом кандидата)?

В обсуждение включился рек-
тор Сергей Юшко. Он подчерк-
нул, что неготовность структур 
к альтернативным выборам – это 
проблема слабых вузов, приводя-
щая к своего рода «отрицатель-
ной селекции», и заверил, что в 

случае возникновения нештат-
ных ситуаций на выборах по-
следнее слово все равно останет-
ся за ученым советом, который 
сможет найти приемлемое реше-
ние в каждой конкретной ситу-
ации. Например, претендент на 
должность может быть избран, 
но сроком на один год.

Однако убедить ученый со-
вет все-таки не удалось. Пакет 
предложений, куда входили так-
же рекомендация кандидатам о 
прохождении курсов повыше-
ния квалификации по программе 
«Управление проектами», требо-
вание к комиссии по оценке де-
ятельности подразделений при 
избрании/выборах руководите-
лей (КОДИР) представлять аудит 
подразделения – в случае если его 
руководитель идет на повторное 
избрание – еще на этапе подачи 
заявления, а также вводилась 
возможность досрочного пре-
кращения полномочий декана 
или заведующего по представ-
лению КОДИР, в ходе открытого 
голосования не набрал большин-
ства голосов.

Итог обсуждению подвел со-
ветник при ректорате Сергей 
Дьяконов. Поддержав в целом 
идею отклоненного документа: 
«Надо открыть дверь альтерна-
тиве!» – почетный профессор 
КНИТУ призвал провести допол-
нительную работу по снятию тех 
противоречий, о которых говори-
ли на заседании, и вернуться затем 
к его рассмотрению. С этим согла-
сились и ученый совет, и ректор.

Денис Сахарных

Аккредитация2018 
ной деятельности и подготов-
ки обучающихся университета 
федеральным государственным 
образовательным стандартам по 
всем реализуемым вузом образо-
вательным программам. 

В составе выездной группы 
Рособрнадзора в КНИТУ работал 
31 высококвалифицированный 
эксперт во главе с начальником 
учебного управления Томского го-
сударственного университета си-
стем управления и радиоэлектро-
ники доцентом Еленой Саврук. 

На совете также был утверж-
ден обновленный внутри-
университетский рейтинг 
профессорско-преподава-
тельского состава. об этом 
читайте в следующем номере

ОФИцИАЛьНО
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИчЕСТВО

Готовим кадры 
на отлично
18 мая представители дочерних предприятий ПАО «Газпром» 
посетили также Институт дополнительного профессиональ
ного образования КНИТУ и приняли участие в работе кру
глого стола, посвященного вопросам переподготовки и по
вышения квалификации специалистов компании.

День «Газпрома» 
18 мая в КНИТУ состоялось традиционное проф
ориентационное мероприятие компании «Газ
пром» с участием ее дочерних предприятий из 
Петербурга, Надыма, Салавата, Нового Уренгоя, 
Благовещенска, Махачкалы, Нижнего Новгорода, 
Чайковского и Казани. 

Кадровую службу ПАО «Газ-
пром» представляли на-
чальник отдела Андрей 

Фролков и главный специалист 
Анна Драчёва. Встречу с ними 
провел ректор Сергей Юшко.

Центральным мероприятием 
стала традиционная ярмарка ва-
кансий. Вестибюль корпуса «А» 
был полон: перспектива связать 
свою карьеру с крупнейшей миро-
вой компанией привлекает мно-
гих, и у стендов порой возникали 
небольшие очереди.

– Мы приехали в КНИТУ, что-
бы пополнить кадровый резерв, 
познакомиться поближе со сту-
дентами, ответить на их вопросы, 
– рассказали ведущие специалисты 
отдела подбора и обучения персо-
нала «Газпром нефтехим Салава-
та» Альбина Садовенко и Адиля 
Губайдуллина. – Отрасли наше-
го предприятия – нефтехимия и 
нефте переработка, поэтому нам 
нужны технологи, механики, энер-
гетики, специалисты по автомати-
зации технологических процессов.

– Ищем ребят на производ-
ственную практику с возмож-
ностью даль-
нейшего  тру-
доустройства,  – 
сообщил  пред-
ставитель за вода 
по подготовке 
конденсата к 
транспорту из 
Нового Уренгоя. 
– В этом году 
планируем рас-
ширение до 400 
человек. Самые 
востребованные 
для нас профес-
сии – оператор 
т е х н о л о г и ч е -
ских установок и лаборант хими-
ческого анализа.

Некоторые предприятия 
участ вовали в нашей ярмарке 
впервые.

– Выпускников из КНИТУ у нас 
пока нет, но мы с удовольствием 
рассмотрим их резюме, – завери-
ла Улькер Султанова из «Газпром 
трансгаз Махачкалы». – Чтобы по-
пасть к нам, нужны хорошая успе-
ваемость, целеустремленность и 
желание работать.

Планы у «Газпрома» – на много 
лет вперед: завод ООО «Газпром 
переработка Благовещенск» еще 
только строится, но его предста-
вители отбирают студентов уже 
сейчас. Требуются специалисты 
по химическим технологиям, по 
автоматизации технологических 
процессов и производств, энерге-
тики, экологи.

С возможностями многофунк-
ционального класса под-
готовки, переподготовки и 

повышения квалификации специ-
алистов ПАО «Газпром» и виртуаль-
ной образовательной среды ИДПО 
представителей компании ознако-
мила директор центра открытого 
(дистанционного) образования 
ИДПО Лилия Мифтахутдинова. 
«Электронное обучение очень вос-
требовано руководителями и спе-
циалистами дочерних предприятий 
«Газпрома», – сказала она и под-
черкнула: – Заказчикам нравится 
качество получаемых знаний, а так-
же наша система дистанционного 
обучения, продвинутая и удобная». 
Недоверие к такой форме работы, 
которое чувствовалось еще не-
сколько лет назад, развеяно. В том, 
что в ИДПО к электронному обу-
чению подходят основательно и от-
ветственно, гости могли убедиться, 
ознакомившись с материалами уже 
внедренных дистанционных курсов 
в профильных для компании об-
ластях: на сегодняшний момент их 
создано более тридцати.

Общение продолжилось в рамках 
круглого стола по вопросам органи-
зации и проведения курсов профес-
сиональной переподготовки и повы-
шения квалификации специалистов 
ПАО «Газпром» и его дочерних 
обществ, в работе которого участво-
вали и. о. директора ИДПО Мансур 
Галиханов, представители руковод-
ства института и его подразделений.

Профессор М.Ф.Галиханов де-
тально остановился на вопросах ор-
ганизации очных и дистанционных 
курсов – от рассылки информаци-
онных писем до формирования со-
держания учебных мероприятий в 
соответствии с запросами предпри-
ятий-партнеров. Институт допол-
нительного профессионального об-
разования КНИТУ проводит гибкую 
маркетинговую политику, заботится 
о том, чтобы к преподаванию при-
влекались высококомпетентные спе-
циалисты, и гарантирует результат.

Это подтвердили те участни-
ки встречи, которые уже имеют 
опыт работы как с ИДПО, так и с 
другими образовательными орга-
низациями (включая, например, 
РАНХиГС). При этом, продолжил 
М.Ф.Галиханов, взаимодействие 
института с «дочками» «Газпрома» 
приносит обоюдную пользу: на 
предприятия приходят специ-
алисты, готовые к работе на новом, 
более высоком уровне, а препода-
ватели КНИТУ получают важней-
шую информацию для обновления 
учебного материала – знакомятся с 
новейшими производствами и тех-
нологиями в ходе стажировки на 
партнерских предприятиях и при 
взаимодействии со слушателями.

Как отметил и. о. директора, под-
готовка современного инженера, а 
тем более управленца на предпри-
ятии требует не только технических 
и технологических компетенций. 
Все актуальнее становится ее гума-
нитарная составляющая, и в этом 
отношении институт также ведет 
целенаправленную работу. Оценку 
этой работы продемонстрировала 
на круглом столе начальник отдела 
кадров и трудовых отношений ООО 
«Газпром трансгаз Чайковский» 
Гульнара Абдрахимова. По пору-
чению руководства своей организа-
ции она вручила благодарственное 
письмо декану гуманитарно-психо-
логического факультета ИДПО про-
фессору Ларисе Богатовой, активно 
разрабатывающей психолого-акме-
ологическое направление в подго-
товке управленческих кадров.

Представители предприятий 
ПАО «Газпром» выразили большую 
заинтересованность в продолжении 
и углублении взаимовыгодного со-
трудничества с ИДПО КНИТУ.

Были на ярмарке предложения 
не только для инженеров.

– Нам интересны студенты эко-
номических специальностей, ко-
торые хотят проходить производ-
ственную практику в банковской 
сфере, – сказала представитель 
Газпромбанка в Казани Лидия На
горнова. – Пока среди студентов-
экономистов КНИТУ желающих 
не так много, но надеемся на то, 
что их станет больше.

Отдельный разговор состоял-
ся со студентами, направленными 
ПАО «Газпром» на целевое обу-
чение в наш вуз. Представителей 
предприятий интересовала их успе-
ваемость – целевикам напомнили о 
том, что в компании ценятся усер-
дие и трудолюбие. «Нам нужны 
люди настойчивые, целеустремлен-
ные, которые никогда не сдаются», 
– заметил представитель «Газпром 

трансгаз Казани» Альберт 
Закиров.

В тот же день газпромовцы 
посетили технопарк «Идея», где 
ознакомились с работой Центра 
оценки квалификации в нано-
индустрии. КНИТУ активно со-
трудничает с технопарком и его 
резидентами, пояснила руково-
дитель центра Оксана Лампси. 
Студенты и аспиранты могут 
выполнять научные работы на 
оборудовании центра, который 
в свою очередь готов сотрудни-
чать с предприятиями «Газпро-
ма» в области оценки квалифи-
кации персонала.

Выиграли конкурс
В 2018/2019 учебном году 
курс английского языка 
в нашем вузе будет вести  
молодая преподаватель
ница из США, выпускница 
Университета Северной 
Каролины в ЧапелХилл 
София Шварц. 

Заявка КНИТУ, поданная 
управлением международной 

деятельности, победила в кон-
курсе «Ассистент преподавателя 
английского языка», проводимом 
программой Фулбрайта в России.

Программа для ассистентов 
преподавателей английского язы-
ка появилась в РФ в 2006 году. В 
ее рамках каждый год к нам от-

правляются около 25 американ-
ских стипендиатов в качестве 
ассистентов преподавателей анг-
лийского языка. Программа фи-
нансируется Госдепартаментом 
США и предусматривает компен-
сацию расходов на проживание в 
России. В обязанности стипенди-
ата входят 15 аудиторных часов 
преподавания в неделю и до 6 ча-
сов консультаций/вне аудиторной 
работы с российскими коллега-
ми, не считая подготовки к заня-
тиям. Кроме того, еще на выбор 
предлагается 6 часов в неделю на 
работу над своим индивидуаль-
ным проектом или 10 часов на 
изучение русского языка по до-
полнительному гранту CLEA.

Делегация из Мерзебурга 
14–17 мая КНИТУ посетила делегация Университета 
прикладных наук Мерзебурга (Германия) во главе с 
ректором Йоргом Кирбсом. Его сопровождали декан 
факультета инженерных и естественных наук Фален
тин Цепус, профессор кафедры социальной работы 
Хальвейг Ханке и руководитель международного отде
ла, начальник языкового центра Габи Майстер. 

Германские коллеги провели серию 
встреч и круглых столов с учены-

ми и студентами нашего вуза. 16 мая 
представителей университета-парт-
нера принял ректор КНИТУ Сергей 
Юшко. Стороны обсудили возмож-
ности развития сотрудничества и 
укрепления связей между двумя на-
учно-образовательными центрами, 
включая академическую мобиль-
ность, развитие программ двойных 
дипломов, реализацию совместных 

исследовательских программ и другие 
актуальные вопросы взаимодействия. 

Делегация из Мерзебурга посетила 
также инновационно-производствен-
ный технопарк «Идея». Гости ознако-
мились с работой Центра нанотехно-
логий РТ, встретились с директором 
по инновациям ТП «Идея», проректо-
ром по инновациям КНИТУ Олегом 
Ибрагимовым. Стороны обсудили 
возможность использования обору-
дования наноцентра немецкими ма-

гистрами и аспирантами для проведе-
ния научных исследований. 

Университеты твердо намерены 
продолжить и углубить сотрудниче-
ство по целому спектру направлений, 
включая реализацию совместных 
бакалаврских и магистерских про-
грамм, приглашение мерзебургских 
магистрантов в аспирантуру КНИТУ, 
развитие программ академической 
мобильности, проведение летних 
школ. 

Материалы полосы подготовили алла кайбияйнен, Дарья Рахматуллина, Денис Сахарных.
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День нашей Победы

Песни о войне
15 мая в круглом зале корпуса «А» состоялся 
праздничный концерт, посвященный Дню 
Победы в Великой Отечественной войне.

Мероприятие организовали ино-
странные студенты подготовитель-

ного отделения факультета международ-
ных образовательных программ КНИТУ. 
С приветственным словом к собравшим-
ся обратились проректор по учебной 
работе Алексей Бурмистров и декан 
ФМОП Андрей Васильев.

Студенты-иностранцы исполнили 
песни военных лет и современные пес-
ни о войне, прочитали стихи извест-
ных советских и российских поэтов. Все 
присутствующие в зале почтили память 
тех, кто погиб в кровопролитной войне, 

минутой молчания. В заключение под 
громкие аплодисменты студент третьего 
курса из Сирии Хасан Али спел «День 
Победы», а участники и зрители дружно 
ему подпевали.

Большую помощь в подготовке и ор-
ганизации концерта оказали преподава-
тели кафедры «Русский как иностранный 
в профессиональной коммуникации». 
Артисты продемонстрировали хорошую 
языковую подготовку, позволяющую чи-
тать сложные тексты и исполнять песни 
на русском языке, хотя изучают его всего 
5–8 месяцев.

руководство, преподаватели и студенты КНИТУ 
приняли активное участие в мероприятиях, 
прошедших 9 мая в Казани. 

Праздничную программу 
открыл парад войск Ка-
занского гарнизона на 

площади Тысячелетия. На тор-
жестве присутствовал Президент 
Татарстана Рустам Минниханов, 
который поздравил собравшихся 
с 73-й годовщиной Победы в Вели-
кой Отечественной войне. «9 Мая 
всегда был, есть и будет нашим 
главным праздником. Это день на-
ционального триумфа и народной 
гордости, день скорби и вечной 
памяти», – отметил руководитель 
республики.

Командовал парадом началь-
ник Казанского гарнизона гене-
рал-майор Кирилл Кулаков. В ше-
ствии приняли участие около двух 
тысяч военнослужащих, пред-
ставителей силовых структур, су-
воровцев, кадетов, юнармейцев, 
ветеранов боевых действий и ло-
кальных конфликтов – всего 24 
парадных расчета.

Торжественным маршем, чека-
ня шаг, проследовал по площади 
под стенами Кремля парадный 
расчет курсантов факультета во-
енного обучения КНИТУ в соста-
ве 80 человек во главе с подпол-
ковниками Андреем Каражовым, 
Ильнуром Утяшевым и Равилем 
Фаттаховым.

С трибун за парадом наблюда-
ли Президент Татарстана Рустам 

Минниханов, Государственный 
Советник РТ Минтимер Шайми
ев, Премьер-министр РТ Алексей 
Песошин, Председатель Госсовета 
РТ Фарид Мухаметшин, ветера-
ны войны и почетные гости, сре-
ди которых были ректор КНИТУ 
Сергей Юшко и проректор по 
учебной работе Алексей Бурми
стров. Перед началом мероприя-
тия Сергей Владимирович принял 
рапорт начальника ФВО Хамита 
Тухбиева о готовности курсантов 
к участию в параде.

В корпусах «А» и «Б» были ор-
ганизованы кинолектории, посвя-
щенные Великой Отечественной 
войне. Перед студентами КНИТУ 
выступили декан ФППБА Андрей 
Тузиков и советник при ректора-
те, житель блокадного Ленинграда 
Вильям Барабанов.

Бессмертный полк
Во второй половине празднич-

ного дня в Казани прошла массо-
вая народная акция «Бессмертный 
полк». Марш памяти объединил 

в едином шествии десятки тысяч 
людей разных возрастов, нацио-
нальностей и профессий.

Участие в акции приняли и 
представители нашего вуза. У 
главного корпуса КНИТУ, отку-
да начинается движение всех го-
родских колонн, собрались в этот 
день преподаватели, сотрудники 
и студенты, чтобы пройти по цен-
тральным улицам с портретами 
своих родных, участвовавших в 
Великой Отечественной войне и 
трудившихся в тылу, почтить их 
память. Чувствовалось припод-

нятое настроение: пели песни во-
енных лет, играли на баяне, то тут, 
то там раздавались крики «Ура!», 
которые подхватывались идущи-
ми и разносились по всей улице 
Карла Маркса.

В колоннах были представи-
тели всех возрастов. Со своими 
сыновьями пришли заместители 
деканов: ФУА – Екатерина Аб
зальдинова и ФНН – Ольга Ва
хитова. «Для нашей семьи важно, 
чтобы традиции и память о близ-
ких сохранялись и передавались 
из поколения в поколение, – рас-
сказала Е.В.Абзальдинова. – Мой 
сын Умар знает биографию своего 
прадеда, майора Василия Нико-
лаевича Тупикина, знает историю 
всех его наград. Каждый год он с 
гордостью несет портрет прадеда 
в рядах «Бессмертного полка».

Собравшиеся прошествовали 
по центру города через площадь 
Свободы, по улице Лобачевско-
го мимо парка «Черное озеро», 
через Кремлевскую к площади 
1 Мая, затем вниз к площади Ты-
сячелетия.

В этом году акция собрала ре-
кордное число участников – 163 
тысячи казанцев вышли на улицы, 
чтобы присоединиться к «Бес-
смертному полку».

Эксперты (представители разных вузов 
России) осуществляли проверку работы нашего 
университета по реализации программ бакалав-
риата, магистратуры, аспирантуры и среднего 
профессионального образования. 

21 мая с экспертами встретились представи-
тели администрации КНИТУ – ректор Сергей 
Юшко (он ознакомил гостей с историей и на-
правлениями деятельности вуза), а также про-
ректор по учебной работе Алексей Бурмистров, 
проректор по экономике и финансам Дмитрий 
Шумбутов, руководители образовательных 
программ.

Работа экспертов проводилась в течение не-
дели. Тщательному анализу были подвергнуты 
документы, связанные с кадровым обеспече-
нием реализуемых образовательных программ, 
квалификацией преподавателей, материально-
технической базой аудиторного фонда, участи-
ем в учебном процессе работников профильных 
предприятий и организаций. А также учебные 
планы, основные характеристики самой образо-
вательной программы, рабочие программы дис-
циплин с фондом оценочных средств, рабочие 
программы всех видов практик, государствен-
ной итоговой аттестации выпускников, отчеты 
студентов по практикам – по существу, все до-
кументы, обеспечивающие реализацию образо-
вательных программ. 

Всего на экспертизу университет (вместе 
с филиалами) представил 144 программы ба-

калавриата, 165 – магистратуры, 42 – аспи-
рантуры, 9 – специалитета, 23 – СПО, а также 
2 программы среднего и основного общего об-
разования (реализуются в лицее КНИТУ). 

Кроме того, проверялась действенность элек-
тронной образовательной среды вуза – наличие 
в ней всех необходимых документов (график 
учебного процесса, рабочие программы дисци-
плин, расписания занятий и т. д.), портфолио 
студентов.

Эксперты провели анкетирование студентов 
и преподавателей на удовлетворенность каче-
ством и условиями реализации образователь-
ных программ. На кафедрах прошло анкетиро-
вание студентов на уровень остаточных знаний. 

Группа экспертов завершила свою рабо-
ту 25 мая, когда были собраны все требуемые 
Рособрнадзором документы. В прошитом виде 
их отправили затем в Москву. Вес посылки со-
ставил 400 кг. 

Заключение комиссии Рособрнадзора по ак-
кредитационной экспертизе КНИТУ будет опу-
бликовано 19 июня.

Аккредитация2018

4

ОФИцИАЛьНО

Материалы полосы подготовили алла кайбияйнен и Дарья Рахматуллина.
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Победные туры 
олимпиады
С 26 по 28 апреля в КНИТУ 
проходила Всероссийская 
студенческая олимпиада  
«Общая и неорганическая химия» 
по направлению подготовки 
«Химическая технология». 

«Нефть и газ – 2018»
В рамках V Национального нефтегазового форума с 23 по 
26 апреля в РГУ нефти и газа (НИУ) им. И.М.Губкина про
ходила 72я Международная молодежная научная конфе
ренция «Нефть и газ – 2018». 

Команды 20 вузов соревно-
вались в нашем универси-
тете в знании неорганиче-

ской химии.
26 апреля на открытии меро-

приятия участников, приехавших 
из разных уголков России, при-
ветствовали проректор по учеб-
ной работе Алексей Бурмистров, 
декан факультета химических тех-
нологий Светлана Виноградова, 
заведующий кафедрой неоргани-
ческой химии Андрей Кузнецов.

Олимпиада проходила в два 
тура. 26 апреля студенты решали 
задачи, составленные ведущими 
преподавателями кафедры не-
органической химии КНИТУ. В 
проверке работ активно участво-
вали руководители приехавших 
команд. Работу жюри возглавлял 
профессор кафедры АХСМК Ра
фаил Юсупов.

27 апреля при участии всего 
преподавательского состава ка-
федры неорганической химии в 
течение всего дня проходил экс-
периментальный тур. Соревну-

ющимся была предложена инте-
ресная практическая задача по 
синтезу комплексной соли, разра-
ботанная доцентами Марией Пет
ровой и Альбиной Хамитовой. 
Выполнение эксперимента обе-
спечивалось слаженной работой 
учебно-вспомогательного персо-
нала кафедры во главе с заведую-
щей лабораторией Галией Дани
ленко.

28 апреля состоялось закрытие 
олимпиады и были подведены ее 
итоги. Светлана Виноградова и 
Андрей Кузнецов вручили побе-
дителям и участникам грамоты, 
сертификаты и памятные подарки.

Первое место в индивиду-
альном зачете поделили студент 
РГУ нефти и газа (НИУ) им. 

И.М.Губкина Серафим Нуржиц и 
студент гр. 4171-41 КНИТУ Семен 
Тишин.

Первое место в командном 
зачете также поделили коман-
да РГУ нефти и газа (НИУ) им. 
И.М.Губкина под руководством 
доцента Светланы Тюменовой и 
сборная нашего университета, в 
состав которой вошли студенты 
гр. 4171-81 Даниил Шатунов и 
Иван Кудряшов. Руководитель –
профессор Нурия Мифтахова.

Участники отметили высокий 
уровень подготовки мероприятия, 
интересные задачи и общую доб-
рожелательную атмосферу. Нема-
лая заслуга в этом принадлежит 
членам оргкомитета: ответствен-
ному секретарю Елене Староду
бец, доценту Татьяне Гришаевой, 
инженеру Александру Шапнику.

Поздравляем всех участников 
и организаторов олимпиады с 
успешным ее завершением!

Дарья Рахматуллина

 «Органики» со всей России
С 23 по 25 мая в КНИТУ на базе 
кафедры органической химии проходил 
III (Всероссийский) этап XI олимпиады  
по дисциплине «Органическая химия»  
для направлений подготовки  
«Химическая технология» и  
«Химическая технология (магистратура)», 
собравший представителей десяти вузов.

Во время торжественного 
открытия 24 мая профес-
сор кафедры органической 

химии Петр Гуревич ознакомил 
участников олимпиады с исто-
рией развития Казанской школы 
химиков-органиков и профиль-
ной школы старшеклассников 
«Орбиталь». В этот же день со-
стоялся теоретический тур, по-
сле которого все отправились на 
автобусную экскурсию по Казани 
с остановкой в Старо-Татарской 
слободе.

25 мая прошел эксперимен-
тальный тур, а после него студен-
ты снова поехали на экскурсию. 
Они посетили Институт орга-
нической и физической химии 
им. А.Е.Арбузова – крупнейший 

многопрофильный физико-хими-
ческий и химико-биологический 
исследовательский центр РАН 
в Поволжье, широко известный 
своими исследованиями в области 
химии элементоорганических, ге-
тероциклических природных со-
единений, химии нефти и физио-
логически активных веществ. Там 
ребята ознакомились с новейшим 
оборудованием и научными ис-
следованиями, проводимыми на 
базе данного научного центра. В 
этот же день состоялось закрытие 
олимпиады, были подведены ее 
итоги.

Победителями в личном заче-
те (с представлением документов 
в Минобрнауки России на пре-
мию «Государственная поддержка 

талантливой молодежи») стали: 
первое место – Роман Арасланов, 
второй курс РГУ нефти и газа им. 
И.М.Губкина; второе – Павел Бан
щиков, первый курс магистрату-
ры МТУ; третье – Эдуард Михай
лов, второй курс РГУ нефти и газа 
им. И.М.Губкина.

В командном зачете места рас-
пределились следующим образом: 
первое место – команда РГУ неф-
ти и газа им. И.М.Губкина; второе 
– команда МТУ; третье – коман-
да УрФУ им. первого Президента 
России Б.Н.Ельцина.

Победители, призеры, участни-
ки олимпиады и их сопровождаю-
щие были награждены дипломами 
и памятными подарками. В адрес 
руководства вузов, направивших 
студентов для участия в состя-
зании, были переданы благодар-
ственные письма.

В завершение состоялось 
праздничное чаепитие, где все 
участники смогли обменяться 
впечатлениями и пожеланиями.

мария Сайфутдинова

Студенты КНИТУ приняли ак-
тивное участие в конференции. 

Мухамаддин Набиев прочитал 
доклад о разработке высокотемпе-
ратурного ингибитора кислотной 
коррозии. Дмитрий Иванов рас-
сказал об эффективности новых 
органических соединений ингиби-
рующего действия на высоковязкую 
нефть, Адемавагун Темилалува – об 

оценке эффективности извлечения 
тяжелых структурных компонен-
тов из нефти методом «холодного 
стержня». Лучшие работы полу-
чили высокую оценку жюри, были 
отмечены дипломами лауреатов. 
В их числе – доклады Д.Иванова и 
М.Набиева. Всего же за два дня сек-
ционных заседаний было заслуша-
но более 700 научных докладов.

Конкурс СНо
Одним из ключевых мероприятий конференции стал оч
ный этап III Всероссийского конкурса на лучшее студенче
ское научное объединение вузов (СНО), готовящих кадры 
для нефтегазовой отрасли. 

Свои проекты здесь представили 
10 лучших молодежных команд 

– победителей заочного этапа. 

«Что? Где? Когда?»
Также в рамках конференции состоялась интеллектуальная 
игра «Что? Где? Когда?» под названием «Нефтяная сова». В этом 
мероприятии участвовала команда КНИТУ «Черное Солнце». 

В игре соревновались 86 моло-
дежных сборных ведущих неф-

тегазовых организаций России. 
Показав достойный результат в 
полуфинале, «Черное Солнце» вы-
шло в финал, в котором заняло 
18-е место среди 30 достойных со-
перников.

Также ребята из КНИТУ по-
дарили сборной, ответившей на 

подготовленный ими дополнитель-
ный вопрос, чак-чак, что вызвало 
приятное удивление участников. 
Кроме того, наша команда «Черное 
Солнце» единственная из всех 
финалистов выиграла дополни-
тельную викторину, за что и была 
награждена ценными призами – 
внешними жесткими дисками.

Дина ибрагимова

Новые подходы 
в машиностроении
С 23 по 25 мая в КНИТУ проходи
ла V Всероссийская студенческая 
научнотехническая конферен
ция «Интенсификация тепломас
сообменных процессов, промыш
ленная безопасность и экология». 

В этом году она была посвящена 
90-летию со дня рождения про-

фессора Ивана Ильича Поникарова.
Основными организаторами 

мероприятия стали ИХНМ, ме-
ханический факультет и кафедра 
МАХП. На открытии в актовом 
зале корпуса «Б» выступили про-
ректор по учебной работе Алексей 
Бурмистров и декан механическо-
го факультета Алексей Гаврилов. 

На конференцию было пред-
ставлено 175 докладов из 11 горо-
дов нашей страны и ближнего за-
рубежья (Азербайджан, Казахстан, 
Беларусь, Украина). С очными 
докладами выступили 24 пред-
ставителя нашего университета и 
16 иногородних участников.

Научно-практический интерес 
собравшихся вызвал пленарный 
доклад профессора кафедры ТОТ 
Фаризана Габитова, в котором 
были рассмотрены процессы рас-
творимости в сверхкритических 

флюидных средах. Доцент кафед-
ры МАХП Айнур Галеев в своем 
выступлении остановился на ак-
туальных вопросах прогнозирова-
ния последствий аварийных ток-
сичных и пожаровзрывоопасных 
веществ на основе численного мо-
делирования.

Представленная научная рабо-
та доцента кафедры ПАХТ Ивана 
Анашкина, посвященная исследо-
ванию молекулярно-статистических 
методов при расчете тепломассооб-
менных процессов, позволяет про-
гнозировать поведение сложных хи-
мико-технологических систем.

По итогам конференции участ-
ники получили дипломы, грамоты 
и благодарственные письма.

Была продумана и культурная 
программа. Гости посетили учеб-
ные и научные лаборатории кафед-
ры МАХП, музей КНИТУ, увидели 
исторические места нашего города.

Леонид москалев

В этом году представлен-
ные проекты были посвящены 
комплексному развитию энер-

гетического потенциа-
ла Каспийского региона. 
Конкурсная комиссия была 
сформирована из предста-
вителей профильных ми-
нистерств и нефтегазовых 
компаний.

Команда КНИТУ вы-
ступила с проектом 
«Применение лазерного 
сканирования на объектах 
Каспийского региона» и по-
лучила диплом лауреата. 
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«Нужна ваша поддержка» 
16 мая в КНИТУ прошла встреча с прокурором отдела по надзору за исполнением 
законов о федеральной безопасности, межнациональных отношениях, противодей
ствии экстремизму и терроризму советником юстиции Александром Цехановичем. 
Он рассказал студентам о нормативной базе, методах, формах и практике борьбы 
с проявлениями экстремизма и терроризма.

В одном из лекционных за-
лов университета собрались 
бакалавры ФНН и ФППБА. 

Организовала встречу кафедра 
правоведения, в роли ведущей вы-
ступила доцент кафедры Светла
на Галиева.

Выбор таких слушателей не 
был случайным. Именно моло-
дежь, отметил представитель 
прокуратуры, в век информаци-
онных технологий больше всего 
оказывается подверженной вли-
янию различных культур и суб-
культур, общественных и поли-
тических движений. Не всегда это 
влияние оборачивается во благо, 
а порой даже подталкивает к на-
рушению законов, незнание ко-
торых, как напомнил Александр 

Цеханович, от ответственности 
не освобождает.

«Россия – светское многона-
циональное государство, и лю-
бые попытки нарушить межна-
циональный, межрелигиозный 
мир представляют большую 
общественную опасность», – от-
метил Александр Сергеевич. Он 
рассказал, из чего складывается 
работа представляемого им под-
разделения, как осуществляется 
прокурорское реагирование при 
выявлении фактов нарушения за-
кона или для их предотвращения, 
привел примеры из практики, ког-
да грань, отделяющая действия в 
виртуальной или реальной жизни 
от правонарушений, оказывалась 
пересеченной.

А.С.Цеханович призвал сту-
дентов не только быть осмотри-
тельными, знать и соблюдать 
правовые нормы. «Без поддержки 
гражданского общества, – заметил 
он, – борьба с экстремизмом, осо-
бенно в Интернете, неэффектив-
на». Особенно большую роль здесь 
может сыграть содействие моло-
дежи – самых активных и компе-
тентных пользователей Интернета. 
Прокурор привел пример «Кибер-
дружины Республики Татарстан» 
– объединения добровольцев, 
борющихся с распространением 
детской порнографии, экстремист-
ских материалов и иных форм про-
тивоправного контента.

Гость ответил на вопросы ре-
бят. Аудиторию интересовала не 

только тема 
борьбы с 
экс т р емиз-
мом и тер-
роризмом: задавали вопросы и о 
блокировке сервиса Telegram, и о 
свободе слова. А.С.Цеханович и 
С.И.Галиева напомнили: права и 
свободы, предоставленные каждо-
му, не беспредельны, реализация 
прав одних лиц не должна приво-
дить к ущемлению прав других, а 
цель ограничений прав и свобод, 
которые могут быть установлены 
законом, – защита основ консти-
туционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных 
интересов граждан, обеспечение 
обороны страны и безопасности 
государства.

Экономика онлайн
21 мая в актовом зале корпуса «Б» состоялась I Всероссийская научно
практическая онлайнконференция студентов, аспирантов и молодых 
ученых «Актуальные вопросы экономической безопасности».

юридические, экологические. Пер-
вой выступила магистрант ССЭИ 
А.А.Абдулаева. Ее доклад был 
посвящен проблемам обеспече-
ния экономической безопасности 
в контексте высшего образова-
ния. В выступлении исследованы 
грани взаимодействия в сфере 
экономической безопасности и 
развития высшего образования в 
России. Затем слово предоставили 
Казани: студентка третьего курса 
ФППБА Д.Р.Шарафутдинова оз-
накомила слушателей с результа-
тами своего научного исследова-
ния в сфере изучения рынка труда 
ЕАЭС в современных 

Они рассмотрели вопросы право-
вой и налоговой безопасности.

Ни одно государство не сможет 
обеспечить экономическую без-
опасность в современном много-
полярном мире, если оно не будет 
финансировать перспективные 
научные исследования. На дан-
ной теме остановилась студентка 
ФППБА В.А.Воронина.

Не остались без внимания 
участников конференции во-
просы, касающиеся цифрови-
зации всех сфер общественной 
жизни. Всем очень понравился 
эмоциональный доклад студен-
та факультета автоматизации 
Р.А.Хакимова. Эту чрезвычайно 
актуальную тему продолжила в 
своем выступлении студентка 
ВШЭ А.А.Землякова, которая 
рассказала собравшимся о циф-
ровой трансформации в совре-

«Правовое воспитание пред-
полагает не только обучение 
дисциплинам юридической на-
правленности, но и живое обще-
ние с теми, кто в рамках своей 
профессиональной деятельности 
ежедневно применяет правовые 
нормы, – отметила заведующая 
кафедрой правоведения Светлана 
Барабанова. – Прошедшая встре-
ча, живая реакция студентов по-
казали, насколько актуальными в 
молодежной аудитории являются 
темы охраны законности и право-
порядка».

Денис Сахарных

На этот раз телемост соеди-
нил два крупных города 
Поволжья: Казань и Са-

ратов. Модераторами выступили 
заведующая кафедрой экономи-
ки КНИТУ В.В.Авилова и декан 
факультета экономической без-
опасности и таможенного дела 
ССЭИ РЭУ им. Г.В.Плеханова 
К.А.Грандонян. В состав прези-
диума со стороны Казани вош-
ли доценты кафедры экономики  
КНИТУ О.В.Газизова, Н.В.Лыжи
на, В.О.Мои   сеев, Ф.Н.Шай  хут 
 ди нова и старший преподаватель 
Н.В.Воро нова. Членами прези-
диума со стороны ССЭИ высту-
пили заместитель директора по 
научной работе и инновациям 
Н.С.Яшин, заведующие кафедра-
ми: публичного права – В.В.Бехер, 
экономической безопасности – 
И.В.Манахова, частного права 
и экологической безопасности – 
А.В.Трофименко, руководитель 
отдела внешнеэкономической де-
ятельности мебельной фабрики 
«Мария», доцент кафедры тамо-
женного дела И.С.Ермилов, на-
чальник отдела научной работы и 
инноваций А.В.Мендель.

Собравшиеся обсудили все 
важнейшие аспекты экономи-
ческой безопасности: правовые, 

экономических условиях. Во-
просам экономической без-
опасности и организации 
эффективного управления на 
предприятиях нефтехимиче-
ской промышленности были 
посвящены доклады студен-
тов А.Д.Илюшкина (ССЭИ) и 
А.Е.Константинова (КНИТУ). 
 Студентки 
А.В.Беликова,  А.С.Во робьева, 
А.С.Машкова,  М.Д.Та ра
сова представляли юриди-
ческий факультет СГУ им. 
Н.Г.Чернышевского. 

менном здравоохранении. А сту-
дентка из Саратова А.С.Машкова 
ознакомила участников телемоста 
с зарубежным опытом обеспече-
ния экономической безопасности 
путем внедрения цифровых тех-
нологий на примере Сингапура.

Вопросам энергетической без-
опасности, которые уже в бли-
жайшем будущем коснутся всего 
человечества, был посвящен се-
рьезный аналитический доклад 
студента факультета автоматиза-
ции А.А.Бадалбаева. Он расска-
зал о перспективах развития в РТ 
ветроэнергетики.

Завершило конференцию яркое 
выступление студенток первого 
курса ФППБА А.О.Васильевой 
и Л.М.Юсуповой, которые рас-
смотрели актуальные вопросы 
экологической безопасности, ка-
сающиеся проблемы утилизации 
твердых коммунальных отходов в 
крупных промышленных городах 

России.
Два часа онлайн-общения 

пролетели незаметно. Его 
участники из Казани и Са-
ратова договорились о про-
должении сотрудничества и 
предложили провести сле-
дующую встречу в рамках 
круглого стола для про-
фессорско-преподава-
тельского состава.

наталья Воронова,  
фото антона кима

ВСТРЕчИ

НАУчНОЕ СОТРУДНИчЕСТВО

31 мая в актовом зале корпуса «Б» в рам-
ках VI Международной научно-практической 
конференции, которая проводилась в режи-
ме телемоста, встретились студенты КНИТУ 
и РЭУ им. Г.В. Плеханова (г. Москва). Тема 
конференции – «Экономическое развитие 
в  XXI  веке: тенденции, вызовы и перспекти-
вы» (подробнее – на сайте www.knitu.ru).
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Конференция прошла по 
следующим секциям: «Ин-
формационные техноло-

гии и автоматизация научных 
исследований», «Моделирование 
и автоматизация технологиче-
ских процессов и производств», 
«Электрическая и тепловая энер-
гия. Энергосбережение».

В мероприятии приняли учас-
тие более 100 студентов маги-
стратуры первого и второго кур-
сов кафедр АССОИ, САУТП, ЭЭ. 
На секциях были представлены 
лучшие работы, отобранные в 
ходе предварительных высту-
плений, которые состоялись на 
кафедрах.

Ежегодная научно-практи-
ческая конференция «Дни на-
уки» призвана активизировать 
научно-исследовательскую дея-
тельность магистрантов, стать 
площадкой обмена мнениями, 
опытом и наработками. По окон-

чании конференции были под-
ведены ее итоги и запланировано 
издание сборника материалов.

андрей назаров

ТЕХНОЛИДЕРы

 Интеллектуальный смотр

25 апреля прошла  
межвузовская кон
ференция молодых 
ученых, аспирантов и 
студентов, организо
ванная Институтом 
управления иннова
циями и факультетом 
промышленной поли
тики и бизнесадми
нистрирования.

Темой молодежной конфе-
ренции стало инноваци-
онное развитие регионов 

(политика, управление, право и 
экономика). Непосредственным 
организатором пленарного засе-
дания выступила кафедра право-
ведения.

Открывая мероприятие, за-
ведующая кафедрой профессор 
Светлана Барабанова отметила 
высокий уровень представленных 
докладов – победителей кафед-

ральных секций, в каждом из ко-
торых так или иначе представле-
на ключевая тема конференции 
– инновации. На конференции, 
сказала С.В.Барабанова, каждый 
сможет получить не просто но-
вые знания, апробировать свои 
результаты, но и увидеть на прак-

тике, как нужно готовить научные 
выступления.

Почетными гостями мероприя-
тия стали прокурор Вахитовского 
района, профессор кафедры пра-
воведения Артур Абуталипов, ди-
ректор ИУИ Раушания Зинурова, 
декан ФППБА Андрей Тузиков, 
который обратился к студентам 
с призывом: «Ваша сверхзадача 
– рассматривать свою жизнь как 
проект, предпринимать усилия в 

образовании, ка-
рьере, професси-
ональном самосо-
вершенствовании, 
найти свое место в 
большом проекте 
цифрового мира». 
Участие в конфе-
ренциях, по его 
мнению, позволя-
ет выработать сис-
темный взгляд на 
социальную реаль-
ность, проектиро-
вать свое будущее, 

профессиональные и личностные 
траектории.

Артур Абуталипов заметил, 
что при реализации инновацион-
ных решений важно представлять 
меру обоснованности рисков, 
осознавать последствия предлага-
емых изменений.

Выступления магистрантов и 
бакалавров были интересными 
и тематически разнообразны-
ми: криптовалюты, блокчейн, 
аутплейсмент как кадровая тех-
нология нивелирования послед-
ствий кризиса, современные  
IT-технологии в области управ-
ления персоналом, повышение 
правовой культуры молодежи, из-
учение зарубежного опыта по регу-
ляции инновационной деятельно-
сти, гражданско-правовой статус 
антиквариата. Все доклады вызва-
ли оживленную дискуссию зала.

Особо был выделен практиче-
ский проект: группа студентов, 
обучающихся по направлению 
«Издательское дело», представила 
собственноручно подготовленные 
по всем издательским нормам и 
изданные в сигнальном экземпля-
ре учебные пособия.

Лучшими признаны доклады 
Алии Абдукаевой о криптовалю-
те и проект коллектива студентов-
издателей (Алексей Залитко, Ев
гения Семина, Гузель Зайнакова, 
Алина Хабибуллина). Все удач-
ные выступления были отмечены 
дипломами и подарками – инте-
ресными книгами по специально-
сти и журналами КНИТУ «Управ-
ление устойчивым развитием».

алла кайбияйнен

Дни науки в ИУАИТ
6 мая в Институте управления, автоматиза
ции и информационных технологий соглас
но решению ученого совета института была 
проведена ежегодная научнопрактическая 
конференция «Дни науки» по итогам иссле
довательских работ магистрантов ИУАИТ.

Инновационный лифт
10 мая состоялась встреча студентов школы ДПО 
«ТехнОлидеР» с заведующим кафедрой логистики и 
управления профессором Алексеем Шинкевичем на 
тему «Механизм инновационного лифта в КНИТУ».

Встреча с проректором

3 мая студенты ДПО 
«ТехнОлидеР»  
встретились  
с проректором  
по научной работе 
профессором  
Айдаром Сабирзяновым, 
с которым обсудили тему 
«Научная, инновационная 
деятельность и 
инжиниринг в КНИТУ».

Студенты-высокобалльни-
ки ознакомились с переч-
нем научных школ уни-

верситета, охватывающих все 
основные факультеты и инсти-
туты, оснащением научных ла-
бораторий. Проректор рассказал 
о центре научно-проектного вза-
имодействия, парке пилотных 
установок, а также о центре кол-
лективного пользования «Нано-
материалы и нанотехнологии», 
подчеркнув, что КНИТУ являет-
ся опорным вузом в реализации 
программ инновационной дея-
тельности многих предприятий.

А.Н.Сабирзянов проинфор-
мировал о грантовой поддержке 
научно-ориентированной молоде-
жи, международных программах 
обмена и других возможностях 
университета, сделав акцент на 
том, что уже сейчас студенты мо-
гут приобщиться к программам 
фундаментальной науки, и приве-
дя в качестве примера Российский 
фонд фундаментальных исследо-
ваний.

Особое внимание профессор 
уделил возможностям участия 
студентов в проектной деятельно-
сти. Это программы прикладной 
науки, осуществляемые совмест-

но с предприятиями Татарстана, 
в области нефтехимии, нефтепе-
реработки, полимерной, пищевой 
химии, биотехнологии. Выступаю-
щий рассказал об успешном про-
екте с АО «Вакууммаш». «Через 
такие проекты вы становитесь 
грамотными специалистами и 
приобретаете бесценный опыт», – 
подчеркнул проректор.

По завершении встречи Айдар 
Назимович пожелал студентам 
успехов в учебе и инновационной 
деятельности, резюмировав: «Мы 
очень на вас рассчитываем и по-
стараемся, чтобы вам было и труд-
но, и интересно!»

Профессор ознакомил 
студентов со схемой 
существующей инно-

вационной инфраструктуры 
университета, спецификой 
молодежно-технологического 
предпринимательства, поняти-
ями «инновационный лифт», 
«технологическая парадигма».

Алексей Иванович отметил, 
что механизм инновационно-
го лифта – это интеграция об-
разования, науки и предпри-
нимательства, связанного с 
коммерциализацией научных 
результатов. Существующая ор-
ганизационная среда нашего 
вуза, как субъекта рыночной ин-
новационной экономики, благо-
приятствует созданию иннова-
ционного лифта студента.

Лектор также рассказал о но-
вых рынках и концептуальных 
основах Национальной техноло-
гической инициативы, пореко-
мендовав аудитории ознакомить-

НАУчНыЕ ГОРИЗОНТы

ся с Атласом новых профессий 
НТИ. «Мы ждем от вас генера-
ции новых знаний и новых раз-
работок, востребованных про-
изводством. Уже сейчас вы 
можете приобщаться к объектам 
инновационной инфраструк-
туры КНИТУ», – резюмировал 
А.И.Шинкевич. 
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Профессор ю.Г.Галя мет ди нов – выпускник КХТИ 
(1971 года), работал ассистентом кафедры  
ТООНС, затем – кафедры химической кибер-

нетики. В 1976 году защитил кандидатскую диссер-
тацию, а с 1980 года параллельно работает старшим 
(впоследствии главным) научным сотрудником Ка-
занского физико-технического института КНц АН 
СССР (РФ). С 1997 года – доктор наук, профессор ка-
федры ТООНС. В 2000 году был избран на должность 
профессора кафедры физической и коллоидной хи-
мии, а с 2005 года возглавил ее.

юрий Генадьевич – крупный ученый, признанный 
в России и за рубежом. Область его научных интере-
сов очень широка: это химия элементоорганических, 
координационных соединений, химия и физика су-
прамолекулярных соединений, жидких кристаллов и 
наноматериалов. Впервые в мировой практике он раз-
работал пути применения металлсодержащих жидко-
кристаллических материалов в хроматографии, анали-
тической химии. Сегодня профессор ю.Г.Галяметдинов 
активно развивает инновационное направление – соз-
дание надмолекулярно-организованных материалов с 
управляемыми магнито-оптическими свойствами для 
оптоэлектроники и биомедицины. 

Весом его вклад в науку: более 650 научных и науч-
но-методических работ, многие из которых опублико-

ваны в ведущих мировых изданиях в области химии. 
Результаты практического применения металлсодер-
жащих жидких кристаллов нашли свое отражение в 
трех авторских свидетельствах СССР, трех российских 
и четырех зарубежных патентах. Под его руковод-
ством подготовлены 18 кандидатов химических и 
физико-математических наук и 4 доктора химических 
наук в области физической и коллоидной химии.

ю.Г.Галяметдинов ведет активную общественно-на-
учную деятельность – он член экспертного совета ВАК 
по неорганической химии, экспертного совета РФФИ 
по химии, эксперт «Роснано» и Российского научно-
го фонда, член диссертационных советов в области 
физической химии, физики, коллоидной химии, член 
редколлегии журнала «Liquid Crystals and Their Appli-
cation» (входит в WoS и Scopus), неоднократно пригла-
шался в качестве члена жюри по защите диссертаций 
Католического университета Левена (Бельгия). 

Его вклад в науку отмечен почетными званиями 
изобретателя СССР (1987), заслуженного деятеля на-
уки Республики Татарстан (2009). ю.Г.Галяметдинов 
– лауреат Государственной премии РТ (2001), в 2014 
году ему вручена медаль Фредерикса Международ-
ного общества по жидким кристаллам. 

В канун юбилея мы задали юрию Генадьевичу не-
сколько вопросов.

Юрий Галяметдинов: 
«Я горд своими учениками»

– Что доставляет вам наибольшую 
радость и удовлетворение в жизни?

– Моя гордость – это мои учени-
ки, подготовка научных кадров для 
всего университета. Конечно, это 
моя научная деятельность, рабочие 
поездки по всему миру с чтением 
лекций, выступлениями, встречи 
с коллегами. Но главное – это, ко-
нечно, ученики, они все молоды и 
перспективны. Считаю, настоящим 
профессором может быть только 
тот, кто подготовил ученых, канди-
датов и докторов наук. 

Горжусь своей кафедрой. Без 
преувеличения скажу, что она в 
России – одна из ведущих, и это 
признается заведующими кафедр 
других вузов. В 2016 году мы издали 
двухтомный учебник «Физическая 
химия» для студентов всей стра-
ны с грифом Минобрнауки России 
(уполномоченного министерством 
РХТУ им. Д.И.Менделеева). Сейчас 

мы готовим учебник по коллоидной 
химии и косметическим средствам. 
– Вы один из самых цитируемых 
ученых-химиков Татарстана.

– Мой индекс Хирша – 26 (а если 
посчитать иную транскрипцию 
фамилии в моем старом загранпа-
спорте, то будет 29), и это объек-
тивный рейтинговый показатель 
востребованности наших научных 
результатов. Конечно, этим я тоже 
очень горд. 
– какие моменты вспоминаются 
больше всего?

– Самая первая моя поездка на 
симпозиум во Францию в конце 
80-х, монастырь Шартрез в горах. 
Поездки в Японию, где я целый ме-
сяц по гранту читал лекции в пяти 
вузах, в Университет Вандербиль-
та города Нэшвилла, музыкальной 
столицы Америки, музей Элвиса 
Пресли... 

– Вы свободно говорите по-
английски, пишете статьи, читаете 
лекции.

– У меня была очень хорошая 
учительница в школе. Я долго жил 
в Германии, Бельгии, четыре раза 
был в Англии, выступал на конфе-
ренциях и симпозиумах во Вьетна-
ме, Малайзии, Испании, Швеции, 
Польше. Мы поддерживаем науч-
ные контакты с группой коллег из 
разных стран, проводим совмест-
ные исследования по нашему на-
правлению, ездим на стажировки, 
много общаемся. 
– как бы вы оценили нынешних 
студентов?

– Ребята у нас учатся хорошие, 
но в связи с разнообразием жизни 
менталитет у всех разный. В целом 
они целеустремленные, но мало кто 
идет в науку, это, к сожалению, не-
престижно. Из тех, кого мы отбира-
ем, много умных и перспективных, 

некоторые уезжают в Москву и 
Санкт-Петербург, делают там ка-
рьеру. Знания, которые мы даем, 
позволяют им легко адаптировать-
ся, создавать свои проекты. И это 
неслучайно, ведь у нас к каждому 
индивидуальный подход, к магист-
рам прикреплены доценты, аспи-
ранты.
– Ваши увлечения?

– С детства любил технику, хо-
дил в химический кружок при Доме 
пионеров. Всегда ценил все новое, 
современное. Работал в Англии на 
первых компьютерах IBM Apple. 
Пять лет трудился на нашей пере-
довой кафедре химической кибер-
нетики. 
– У вас на стене висит почетная гра-
мота…

– Да, это меня отметили как 
эксперта Высшей аттестационной 
комиссии, документ подписан ее 
председателем В.М.Филипповым. 

Остальные многочисленные грамо-
ты и награды – у нас на кафедре. 

…Юрий Генадьевич много рас-
сказывает о своих учениках. А они 
в свою очередь говорят о своем учи-
теле с большой гордостью. Вот та-
кими словами открывается альбом, 
который преподнесли юбиляру 
Анд рей Князев, Наталья Селивано-
ва, Валентина Осипова, Алия Галее-
ва, Радик Шамилов, Ксения Рома-
нова, Елена Молостова, Александр 
Крупин, Дмитрий Сагдеев, Максим 
Карякин: «Дорогому Юрию Генадье-
вичу, открывшему своим ученикам 
удивительный мир жидких кри-
сталлов и путь в международное 
научное сообщество, с пожелания-
ми долгих лет, наполненных жиз-
ненными силами и энергией, новыми 
идеями и приятными событиями». 
К этим замечательным пожеланиям 
присоединяемся и мы! 

алла кайбияйнен

Ворошилов и Буденный были в 
ту пору кумирами детей команди-
ров Красной Армии, все их знали и 
любили.

Во время Великой Отечественной 
войны я жил в деревне. По возра-
сту меня призвали только в 1945 
году на войну с Японией, война с 
Германией к тому времени уже за-
вершилась. Только одну ночь успели 
мы провести в лагере для новобран-
цев. Утром на построение при-
ехал какой-то большой командир 
и сказал: «Поздравляю с победой! 
Япония подписала акт о безогово-
рочной капитуляции», а затем объ-
явил о демобилизации. Так что во-
евать мне не пришлось.

В деревенской школе не было 
старших классов, поэтому мое обра-
зование прервалось и доучиваться 
пришлось уже после войны. Здесь 
опять жизнь свела меня с военными: 
в казанской школе №2 у нас было 
человек десять учителей – офице-
ров, демобилизовавшихся из армии. 
Они стали моими кумирами, я бук-
вально смотрел им в рот – настолько 
увлекательно шли уроки. С другими 

преподавателями у меня тоже были 
хорошие отношения, но этих я осо-
бенно любил. 

Школу окончил с медалью. Мне 
было 18 или 19 лет, я уже был же-
нат, а на выбор вуза повлиял один из 
старших друзей, который работал в 
КХТИ: он дал совет поступать имен-
но сюда, притом обязательно на ин-
женерный факультет. Шел 1948 год, 
на кафедру химии и технологии вы-
сокомолекулярных соединений тогда 
объявили большой набор студентов 
– государству требовались новые по-
роха, кафедра расширялась и разви-
валась. Честно скажу, меня привлек-
ло и то, что при увеличенном наборе 
шансов поступить было больше. Так 
я оказался на кафедре и никогда по-
том не раскаивался в выборе.

Учился я в одно время с очень 
интересными людьми. Среди них 
– будущий заместитель заведующе-
го оборонным отделом ЦК КПСС 
Николай Александрович Шахов, 
создатель топлива для реактивных 
двигателей космических кораблей 
Константин Иванович Синаев, 
заведующий кафедрой ХТВМС 

Ленинградского технологического 
института Николай Григорьевич 
Рогов, профессор нашей кафедры 
ХТВМС Алексей Иванович Петров. 
Вместе со мной учился Терентий 
Калентеевич Решетников, в буду-
щем кандидат технических наук, 
доцент, специалист по пороховым 
зарядам.

Институт я окончил в 1954 году, 
и с тех пор вся моя работа связана с 
порохами. Диссертацию я посвятил 
пиропороховым зарядам, которые 
тогда еще только входили в употре-
бление. Их разработка затрагивала 
сферу компетенции не только на-
шей кафедры, но и кафедры химии 
и технологии гетерогенных систем 
– говоря попросту, кафедры пиро-
техники. Заведовал этой кафедрой 
подполковник Михаил Арш, до это-
го он работал в Военной инженер-
ной академии имени Дзержинского, 
затем переехал в Казань. Он был 
специалистом и по пиротехнике, и 
по порохам, но трудился сначала на 
нашей кафедре. Общение с ним мне 
очень многое дало, и, когда Михаил 

24 мая исполнилось 70 лет Юрию Генадьевичу 
Галяметдинову – заведующему кафедрой 
физической и коллоидной химии КНИТУ,  
доктору химических наук, профессору,   
главному научному сотруднику КФТИ КНЦ рАН. 

Борис Казбан: «Над энтропией возобладать»

Трудолюбие и ответственность 
гармонично сочетаются в нем 
с большим вкусом к жизни и 

открытым характером. «Я – лихой 
доцент», – в шутку говорит про себя 
юбиляр. В свой день рождения Бо-
рис Матвеевич поделился воспоми-
наниями о былом.

– Я родился в семье командира 
Красной Армии в Костроме. Жили 
мы в военном городке вместе с 
красноармейцами, только они – в 
казармах, а командиры с семьями 
– рядом в домах. 

Про свои детские годы я сочинил 
такое стихотворение:

На плацу, брат, все в порядке –
Красноармейское каре.
Ворошилов – на лошадке, 
а Буденный – на коне,
Шлет рукой привет
Тебе и мне.

Маркович перешел на пиротехниче-
скую кафедру, оно не прервалось.

Если говорить коротко о моей 
жизни и работе, то лучше это сде-
лать в стихах: 

Влекомый словом, а также делом, 
Премудрость жизни хотел познать,
Хотел быть бодрым душой и телом,
Над энтропией возобладать!
Я люблю работать, люблю быть 

постоянно чем-то занятым. И в на-
уке меня больше привлекала не те-
ория, а практика. К счастью, недо-
статка в ней не было, да и сейчас не 
представляю себя без своего инсти-
тута, своей кафедры. Об этом тоже 
хочется сказать в стихах:

Если спросят, намекая:
«Хочешь рай в другом краю?»
я скажу: «Не надо рая,
Дайте кафедру мою!»
У нас был и есть замечательный 

коллектив, преподавательский и 
студенческий. Со студентами в бы-
лые годы я работал очень актив-
но, сейчас лекций уже не читаю, а 
нынешним студентам хотелось бы 
пожелать: приобретайте знания, 
будьте заинтересованы в той специ-
альности, которую изучаете, не пре-
небрегайте наукой – и будете жить 
интересно, полноценно и долго.

Беседовал Денис Сахарных.

4 апреля отметил 90летие старейший сотрудник КНИТУ – Борис Казбан, 
инженер кафедры химии и технологии высокомолекулярных соединений ИХТИ. 
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ПАМяТь

ЗНАй НАШИХ!

24 мая в Казани состоялся городской «Последний звонок»: как и в про
шлом году, отметить волнующий момент расставания со школьной жиз
нью на Кремлевской набережной собрались выпускники 162 казанских 
школ, а также их родные и учителя.

Поздравить выпускни-
ков пришли мэр Казани 
Ильсур Метшин, вице-

премьер РТ Лейла Фазлеева, ру-
ководители образовательных ор-
ганизаций города и республики.

Со словами напутствия к юным 
казанцам, выходящим в большую 
жизнь, обратился Сергей Юшко. 
«Вам предстоит важный выбор, 
и нужно с ним не ошибиться. 
Главное – не бояться трудностей. 

Выбирайте лучшие, самые вос-
требованные вузы, ведь в нашей 
республике их много. Вузы Татар-
стана открыты для вас, так что 
дерзайте!» – призвал ребят ректор 
КНИТУ.

Медаль в российском 
финале WorldSkills
Студентка факультета СПО 
Эвелина Михайлова, побе
дитель регионального чем
пионата WorldSkills (он со
стоялся в Казани в ноябре 
2017 года), приняла участие 
в чемпионате России в Ры
бинске. 

С 23 по 27 апреля в городе на 
Волге соревновались молодые 

профессионалы (16–22 года) по 
компетенции «Печатные техноло-
гии в прессе».

«Всего было четыре модуля: оф-
сетная печать, цифровая печать, 
техническое обслуживание и до-
полнительные задачи. После каж-
дого выступления нас оценивали, 
а вечером эксперты также делали 

выводы», – рассказала Эвелина. 
Всего в чемпионате приняли уча-
стие ребята из восьми регионов, 
призовые места заняли предста-
вители Москвы, Рыбинска и Уфы. 
Эвелина была удостоена медали 
«За высшее мастерство».

По материалам ИА «Татар-информ»,  
фото с личной страницы  

Эвелины михайловой

Эрудит Татарстана
Этой весной уже в десятый раз в нашей республике про
шел конкурс «Эрудит Татарстана» – совместный проект 
Академии наук РТ, Министерства образования и науки РТ 
и КФУ, направленный на выявление и поддержку талант
ливых и одаренных детей. 

Соорганизаторами меропри-
ятия выступили Академиче-

ский лицей им. Н.И.Лобачевского 
и инновационно-производствен-
ный технопарк «Идея».

Способности и таланты кон-
курсантов оценивало компетент-
ное жюри во главе с членом-кор-
респондентом АН РТ, д. и. н., 
профессором Фаязом Хузиным. 
Председателем оргкомитета стал 
академик РАН, д. ф.-м. н., профес-
сор Кев Салихов.

В финале, который прошел 
20  апреля в Академии наук РТ, 
ученики лицея-интерната для ода-
ренных детей с углубленным из-
учением химии КНИТУ Альбина 
Ахмадуллина (9-й «В») и Максим 
Марченко (9-й «А») заняли первые 
места. Победители были награжде-
ны дипломами и медалями и полу-
чили памятные подарки от оргкоми-
тета конкурса и Государственного 
института прикладной оптики.

катерина Русских

Я расписался на Рейхстаге... 
«Вахта памяти» в музее КНИТУ собрала на сайте 
Виртуального музея Великой Отечественной войны РТ 
за три недели (с 10 по 30 мая) более 800 просмотров.

Новая государственная про-
грамма «Развитие образова-
ния» на 2018–2025 годы пе-

редала патриотическое воспитание 
в вузах под эгиду Росмолодежи и 
ведомственным музеям. Студенче-
ский поисковый отряд «Вахта памя-
ти» на базе группы 1141-81 (куратор 
– Рафаэль Крыев) был создан при 
музее КНИТУ в 2015 году храните-
лем фондов и организатором музея 
трудовой славы ИХТИ Татьяной 
Князевой.

Первая акция «Вахты памяти» 
2015–2016 годов была посвящена 
сбору материалов о подвигах 78 сту-
дентов-добровольцев, ушедших на 
фронт с вузовской скамьи – с третье-
го и четвертого курсов оборонного 
(специального) факультета, в на-
стоящее время получившего статус 
Инженерного химико-технологиче-
ского института.

Вторая акция «Вахты памяти», 
которая была приурочена к 75-лет-
нему юбилею победы советского 
народа в Сталинградской битве, 
отмечавшемуся всей страной в 

феврале 2018 года, получила свое 
отражение в выставке из цикла 
«Чтобы помнили…»: «Я расписал-
ся на Рейхстаге». Выставка по ма-
териалам, собранным членами по-
искового отряда (Андрей Бобров, 
Георгий Гимаев, Лилия Закирова, 
Екатерина Закладная, Максим 
Маркин, Тимур Нагимов, Любовь 
Решетникова, Оксана Семенова, 
Лилия Юлдашева), была торже-
ственно открыта в центральном 
зале музея КНИТУ 24 апреля. В 
центре экспозиции – фотолето-
пись о преподавателях, сотруд-
никах и студентах КНИТУ-КХТИ 
– участниках Сталинградской бит-
вы. Главным сюрпризом меропри-
ятия и итогом работы поискового 
отряда за 2017 год стало восстанов-
ление памяти о подвиге участника 
Сталинградской битвы – бывшего 
студента КХТИ, Героя Советского 
Союза Василия Ивановича 
Захарова, после пыток заживо со-
жженного гитлеровцами 30 янва-
ря 1944 года под селом Ольшаны 
Черкасской области Украины.

Гостями выставки стали пре-
подаватели и сотрудники уни-
верситета, студенты МФ, ФПТ, 
ИХТИ, а также те, кто обучается 
по программам СПО. Среди по-
четных гостей были солисты во-
кального ансамбля «Когда поют 
солдаты» и их руководитель – 
член-корреспондент Академии 
военно-исторических наук, за-
служенный учитель РТ, ветеран 
Вооруженных сил, полковник в 
отставке Владимир Панин.

8 мая, накануне празднования 
73-летней годовщины Победы 
в Великой Отечественной во-
йне, выставку посетили студенты 
первого курса, обучающиеся по 
направлению «Конфликтология» 
(СПК). Начальник музея кан-
дидат исторических наук Ольга 
Князева прочитала будущим 
специалистам по разрешению 
социальных и политических 
конфликтов лекцию на тему: 
«КНИТУ-КХТИ: 88 лет на служ-
бе Родине», посвященную вкладу 
ученых вуза в развитие оборон-
ной промышленности СССР и 
России, а также подвигам ушед-
ших добровольцами на фронты 
Великой Отечественной студен-
тов и преподавателей.

Информация о «Вахте памяти 
– 2018» КНИТУ была опублико-
вана на сайте Виртуального му-
зея Великой Отечественной вой-
ны РТ. Выставка «Я расписался 
на Рейхстаге» проходила в музее 
университета до 1 июня.

Солдат вернулся домой
Бойцы поискового отряда «Западный 
фронт», командиром которого является 
сотрудник нашего университета, началь
ник отделафилиала в корпусе «И» ЦНИТ 
Вячеслав Филюков, вручили жительни
це Кинешмы Анне Максимовой личные 
вещи красноармейца Павла Любимова.

Благодаря поисковому отряду 
Анна Максимова узнала о по-

следнем бое своего родственника, 
которого более 75 лет семья счита-
ла пропавшим без вести. Встреча 
состоялась 31 марта, в день, когда 
в 1943 году завершилась Ржевская 
битва – одна из самых кровопро-
литных в истории человечества. 
Именно подо Ржевом были найде-
ны смертный медальон с бумажным 
вкладышем и личные вещи солдата. 

«Судя по тому, как лежали в око-
пе Павел Любимов и его товарищ, 
имя которого, к сожалению, устано-
вить не удалось, они сражались до 
последнего», – рассказал Вячеслав 
Филюков. 

Медальон оказался читаемым. 
Были найдены также солдатская 
каска, перочинный нож, бритва, 

самодельная курительная трубка и 
стопка. Все это очистили от глины 
и передали внучке солдата Анне 
Максимовой. «Мы постоянно иска-
ли имя деда в списках погибших и 
надеялись узнать хоть что-то о его 
последних минутах, – призналась 
она. – Последнее письмо датировано 
19 апреля 1942 года, а судя по дан-
ным, которые теперь установили по-
исковики, уже спустя шесть дней его 
не стало…»

Бойцы отряда вспомнили про 
апрельскую непогоду в дни поисков 
пропавших без вести, холод, вязкую 
глину под ногами... «На месте ги-
бели  Павла Любимова будет уста-
новлена памятная табличка, а мы 
продолжим поиски других воинов», 
– пообещали поисковики.

По материалам СМИ г. Кинешмы
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тику поддерживали звуки волн, ко-
торые вызывались посредством 
декораций, световым и видеосопро-
вождением.

Затем выступили ТК Shois с 
номером «Трепет души», трио 
«Хамелеон», студия бального танца 
«Нюанс-механик», Фархат Низаев 
и Елизавета Глухих с современным 
танцем.

Композиция Long Story в испол-
нении Тимура Исламова и «Песенка 
о капитане», представленная ВИА 
Voda, нашли большой отклик у 
ауди тории и сопровождались дол-
гими аплодисментами. Расшевелили 
зал своими зажигательными ритма-
ми коллективы Groove Up с номером 
«Омут» и Space Team с африканским 
танцем «Природный инстинкт».

Номера «Квартер» и «Полундра!» 
от Extreme-house и СТЭМа «Укус 
солнца» заставили пришедших со-

переживать героям и помогли 
насладиться сюжетной линией. 
Вернул концерт в привычную 
колею коллектив Sensation с чув-

ственной композицией «Женщина 
– особенное море». Между высту-
плениями на сцене зрители также 
могли наблюдать репризы в морской 
тематике, которые отличались мощ-
ным звуковым и световым сопрово-
ждением.

Студенческий театр P.S. предста-
вил на суд гостей целый ряд номе-
ров, среди которых были пластиче-

да предсказывали будущее. Также 
перед входом была организована 
прямая трансляция – сидящие в 
зрительном зале могли наблюдать за 
интерактивными зонами и приходя-
щими гостями в режиме реального 

времени на большом экране.
Сам концерт начался с пролога 

в исполнении студенческого театра 
P.S. с символическим названием 
«Море волнуется». Именно эта тема 
была выбрана в нынешнем году, по-
этому образы воды, морских жите-
лей, шторма и корабля возникали 
на протяжении всего мероприятия. 
Помимо действующих лиц, тема-

КОЛОНКА ССА

В субботу, 
28 апреля, 

студенты  
книТУ 

представили 
свою  

программу 
в рамках 

фестиваля 
«Студенческая 

весна 
Республики 
Татарстан».

Организаторами гала-концер-
та выступили Министер-
ство по делам молодежи и 

спорту РТ, мэрия Казани, комитет 
по делам детей и молодежи исполко-
ма г. Казани, Совет ректоров вузов 
РТ, Лига студентов РТ и Российский 
союз молодежи.

Программу нашего универси-
тета оценивало почетное жюри, 
в состав которого вошли Гусман 
Бильгильдеев (председатель), 
Дмитрий Юдин, Антон Салакаев, 
Игорь Сиденко, Николай Морозов, 
Альфия Вознесенская, Лейсан 
Хаметова, Ляйля Гарифуллина, 
Марат Казиханов.

Литературно-музыкальная, пла-
стико-хореографическая и шуточ-
но-лирическая фантазия встретила 
своих зрителей в ДК химиков. Перед 
началом концерта для них работали 
интерактивные зоны: гости могли 
запустить в плавание лотос – сим-
вол чистоты и благородства, нари-
совать картину на большом белом 
холсте и пообщаться с настоящи-
ми морскими поварами, чьи блю-

ские этюды «В океане Сансары» и 
«Русалки», номер «Авось», эксцен-
трика «Дурак и море», постановка 
«Я тебя очень…».

Заключительным номером стала 
пластико-хореографическая ком-
позиция «Шторм» в исполнении 
ТК «Импрессия» и студенческого 
театра P.S. Именно таким образом, 
мощным и волнительным, ознаме-
новалась самая долгожданная часть 
фестиваля – оглашение результатов.

Участники музыкального, теа-
трального, оригинального и тан-
цевального направлений, а также 
направления «Журналистика» на-
конец узнали результаты конкурса 
и были награждены соответствую-
щими дипломами. Главная интрига 
в общем зачете сохранялась до по-
следнего.

В итоге второе место занял 
ИХНМ, первое – ИППБТ.

В этом году жюри решило 
никому не присуждать брон-
зу, а вместо этого отдало Гран-
при сразу двум институтам – 
ИНХН и ИП.

Диана кощеева,  
фото ксении Григорьевой

Первое место 
в «Студвесне-2018»
КНИТУ занял первое 
место в общем зачете 
по итогам республи
канского фестиваля мо
лодежного творчества 
«Студенческая весна – 
2018». Галаконцерт фе
стиваля, где были огла
шены его итоги, прошел 
11 мая в КСК «УНИКС».

Также наши ребята заво-
евали Гран-при по на-
правлению «Театраль-

ное» (СТЭМы «ИП» и «Укус 
солнца»), диплом I степени по 
направлению «Танцевальное» 
(ТК Shois), дипломы II (Денис 
Сафин) и III степени (Анаста
сия Пайбаршева) по «Журна-
листике», диплом III степени в 
номинации «Общая программа 
вузов».

Фестиваль 
студенческих 
инициатив

Опыт в создании проектов, 
помощь в их реализации, 
возможность заявить о себе 
перед администрацией – все 
это смогли получить участ
ники фестиваля студенче
ских инициатив, очный этап 
которого прошел 14 мая в 
круглом зале корпуса «А».

Фестиваль студенческих 
инициатив – это конкурс 
проектов. Здесь студенты 

КНИТУ имели возможность пре-
зентовать свой проект, находя-
щийся на любой стадии, получить 
пиар, хорошие призы и многое 
другое. Организатором мероприя-
тия выступил бизнес-клуб «Техно-
логический».

В этом году проект состоял из 
трех этапов. На заочном прохо-
дил отбор проектов. Второй этап 
включал в себя обучение и дора-
ботку проектов. И финальной ча-
стью стал очный этап, 
где участники выноси-
ли свой проект на суд 
жюри и зрителей.

14 мая студенты 
презентовали свои 
проекты в таких номи-
нациях, как «Студенче-
ское самоуправление», 
«Социальный проект», 
«Творчество» и «Пред-
принимательство».

В состав жюри вошли основа-
тель проекта «Зеленый фитнес» 
Егор Рафиков, директор архитек-
турно-строительной компании 
S4S Architects Ринат Гарипов, 
председатель КСО Разиля Зама
лова.

Названия проектов «Как тебе 
такое изобретение, Илон Маск?», 
«Студент – школьнику», «Школа 
студенческого театра эстрадных 
миниатюр» и многие другие на-
страивали на интересную презен-
тацию этим вечером.

После всех двадцати выступле-
ний жюри удалилось для подве-
дения итогов. И вот победители в 
номинациях: «Предприниматель-
ство» – Станислав Кузин, «Наука 
и образование» – Артур Фахриев, 
«Творчество» – Юлия Ермолаева, 
«Социальный проект» – Галия 
Шаехова.

Роман Седин,  
фото алены егоровой

Митинг Победы

7 мая, в преддверии праздника 
Великой Победы, на митинге на 
Аллее Славы КНИТУ собрались 
более 200 человек. Это были сту
денты и сотрудники, ветераны, 
дети войны, руководители уни
верситета и просто неравнодуш
ные жители Казани, пришедшие, 
чтобы почтить память тех, кто 
отдал свои жизни во имя Побе
ды, а также сказать спасибо тем, 
кто и сегодня остается в строю.

Митинг, посвященный 73-й 
годовщине Победы в Ве-
ликовой Отечественной 

войне, начался с гимнов России и 
Татарстана. Война не обошла сто-
роной ни одну семью, она косну-
лась каждого. Люди по сей день 
помнят о безмерных страданиях 
далеких военных лет и безгранич-
ном мужестве советских солдат и 
тружеников тыла. Мы не имеем 
права забывать тех солдат, которые 
погибли ради сохранения мира на 
нашей земле.

Чтобы поздравить и высказать 
слова благодарности, на мероприя-
тие пришел ректор КНИТУ Сергей 
Юшко: «Мы выражаем призна-
тельность всем нашим ветеранам 
и труженикам тыла – всем, кто ко-
вал Победу. Низкий поклон и тем, 
кто восстанавливал нашу стра-
ну и город. Все эти послевоенные 
годы именно на вашем примере мы 
воспитываем молодое поколение. 
Здоровья, благополучия вам, долгих 
лет жизни и светлого неба над го-
ловой!»

В этот солнечный весенний день 
звучали стихи и музыка. Одной 

из самых памятных песен в годы 
вой ны была «Красная Армия всех 
сильней», написанная композито-
ром Самуилом Покрассом и поэтом 
Павлом Горинштейном. В наши дни 
она неизменно звучит на Красной 
площади. В концертной програм-
ме зрители смогли услышать эту 
песню в прекрасном исполнении 
курсантов ФВО. Ответственный 
офицер взвода – полковник Наиль 
Миннуллин, художественный ру-
ководитель – полковник Георгий 
Федченко. 

К собравшимся также обратил-
ся полковник Нариман Суляев: 
«Необходимо служить на благо 
Родине! Мы должны помнить и 
гордиться теми, кто видел эти 
ужасные годы войны». Эти слова 
никого не оставили равнодушным. 
Минутой молчания преподаватели, 
сотрудники и студенты вуза почти-
ли память миллионов погибших в 
Великой Отечественной войне.

В преддверии Дня Победы твор-
ческие студенты КНИТУ подарили 
зрителям танцы и песни военных 
лет. Коллектив «Шахнас» с танцем 
«Морячки» задал настроение все-

му концерту – тревога и щемящая 
тоска наполнили сердце каждого 
присутствующего на мероприятии. 
Все выступления были проникнуты 
идеей памяти о павших в Великой 
Отечественной войне. Они уходили, 
чтобы остаться на поле боя, чтобы 
остаться в памяти следующих по-
колений.

Но не только грустными нотами 
были наполнены выступления: пес-
ни и танцы рассказывали о том, как 
жили солдаты в минуты между боя-
ми, как их ждали и верили в лучшее 
матери, жены и дети.

В завершение митинга по много-
летней традиции его участники воз-
ложили гирлянду и цветы к мемори-
алу погибших воинов – студентов и 
сотрудников КХТИ, павших за нашу 
свободу и независимость.

День Победы навсегда останется 
самым большим и светлым празд-
ником! Сегодня мы должны учиться 
у наших дедов и прадедов беззавет-
ной любви к своей Родине, достоин-
ству, мужеству и стойкости.

Концертная программа была 
закрыта выступлением Ильдара 
Харисова, исполнившего песню 
«День Победы».

Диана мердюкова
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Над колонкой работала е.н.Яшина, председатель информационной комиссии профкома.

КОЛОНКА ПРОФКОМА

Здравницы Татарстана открывают двери
Федерация профсоюзов РТ и профсоюзный комитет 
КНИТУ приглашают на отдых и лечение в лучшие здрав
ницы Татарстана (санатории «Бакирово», «Ливадия», 
«Васильевский», «Ижминводы», «Жемчужина»). 
членам профсоюза и  членам их семей предоставляется скидка 20%.

За подробной информацией обращайтесь в профком КНИТУ 
(ауд. А-154) либо к профоргу подразделения. 

Встреча выпускников 
25 мая состоялась традиционная встреча выпускни
ков, окончивших полимерный факультет в 1973 году.

Это были группы 58-11, 58-12, 
58-21, 58-22, 58-41, 58-42, 58-82, 

58-91, 58-92 и группа химической 
кибернетики 68-00. Хотя с момен-
та выпуска прошло 45 лет, со всех 
концов уже не той, но все же родной 
России приехали почти 60 человек 
(это больше, чем пять лет назад). 

В актовом зале корпуса «Б» перед 
выпускниками выступил советник 
при ректорате, член-корреспондент 

АН РТ, профессор В.П.Барабанов, 
который поздравил всех с долго-
жданной встречей и рассказал о 
сегодняшнем дне университета, в 
прошлом КХТИ им. С.М.Кирова. 
Кроме того, тепло поприветство-
вала собравшихся и. о. директора 
Института полимеров профессор 
А.М.Ярошевская. Она хорошо пом-
нит многих нынешних выпускников 
еще студентами. 

оБЛАСТИ И ГорИЗоНТы  
СоВреМеННоЙ ХИМИИ

Мы открываем рубрику «Популярно для профессиона
лов» авторским обзором статьи зав. кафедрой философии 
и истории науки Владимира Курашова в журнале «Фило
софия науки и техники». Автор делится с широкой науч
ной аудиторией (журнал входит в РИНЦ, «КиберЛенин
ку», Ulrich’s Periodicals Directory, EBSCOhost (Philosopher’s 
Index with Full Text), ERIH PLUS) своими мыслями о новей
ших направлениях развития химической науки.

ПОПУЛяРНО ДЛя ПРОФЕССИОНАЛОВ

Традиционная химия занима-
лась и занимается преимуществен-
но планированием и реализацией 
синтеза соединений с ковалентными 
связями. Супрамолекулярная хи-
мия – это химия мультимолеку-
лярных, или полимолекулярных, 
устойчивых образований, создава-
емых на основе мультицентровых 
нековалентных взаимодействий. 
Нужно различать два типа супра-
молекулярных (организованных) 
структур, способных к взаимодей-
ствиям «гость – хозяин»: супермо-
лекулы, для которых характерны 
высокоселективные взаимодействия 
(каликсарены, кукурбитурилы, ци-
клодекстрины), и супрамолекуляр-
ные ансамбли, формируемые за счет 
кооперативных взаимодействий и/
или сольвофобных эффектов (ми-
целлы, микроэмульсии, везикулы). 
Преимущественно это химия полу-
чения новых соединений, т. е. синте-
тическая химия. Синтез же – сердце 
химии и химической технологии.

Межмолекулярные взаимодей-
ствия (ММВ) в конденсированной 
фазе (жидкой, твердой, аморфной) 
обусловливают иные свойства веще-
ства по сравнению с газовой фазой. 
Особенности организации молеку-
лярных структур, вызванные неко-

валентными ММВ, стали предме-
том новой области теоретических и 
экспериментальных исследований 
и прикладных технологических ре-
шений – супрамолекулярной химии. 
Обширный новый класс вещества, 
раскрытый в сфере развития супра-
молекулярной химии, – это, можно 
сказать, класс соединений, где реа-
лизуется коллективная сила слабых 
связей.

Природа и характер ММВ раз-
личны. Вандерваальсовы (ВВ) 
взаимодействия (дисперсионные, 
ориентационные, индукционные) 
относятся к неспецифическим вза-
имодействиям. Специфические вза-
имодействия входят в смысловое 
поле архаического понятия «хими-
ческое сродство», поскольку это вза-
имодействия между определенными 
группами молекулярных структур, в 
которых выделяются доноры и ак-
цепторы электронов. Прежде всего, 
специфическими являются водо-
родные связи: при их образовании 
акцептор электронов – протон – 
принимает электроны от доноров 
– атомов кислорода, азота, серы и 
др. Водородные связи определяют 
конфигурацию вторичной струк-
туры ДНК, чашевидную конфигу-
рацию каликсаренов, а кроме того, 

они, конечно, влияют на параметры 
кинетики химических реакций и 
их энергетику (например, эффекты 
катализа). Надо иметь в виду, что в 
супрамолекулярных системах могут 
иметь место и координационные 
связи различных лигандов с ионами 
металлов, что часто обусловливает 
наличие «удивительных» свойств 
таких систем.

В целом можно сказать, что ММВ, 
кооперативные эффекты, связанные 
с ними, появление новых целостных 
свойств у устойчивых мультимоле-
кулярных образований (переход от 
частей к целому), а также явления, 
называемые емким словом «распоз-
навание», составляют обширный 
предметный раздел современной 
химии.

Для выделения особой точки в 
траектории развития химии важно 
подчеркнуть следующее: химия всег-
да была по большей части химией 
атомных образований с ковалент-
ными связями. В первую очередь 
речь идет об органической химии, 
биохимии, биоорганической химии. 
Конечно, химикам и физикам до 
появления супрамолекулярной хи-
мии были известны нековалентные 
связи (они перечислены выше). Но, 
во-первых, теоретическая и экспе-

Также выступили профессор 
кафедры технологии переработки 
полимеров и композиционных ма-
териалов Р.Я.Дебердеев, советник 
при ректорате доцент А.М.Гумеров. 
Они рассказали о перспективных 
направлениях развития полимер-
ной промышленности, информаци-
онных технологий, а также о разра-
ботках кафедр университета в этой 
области, об укрепляющихся связях 
с промышленностью и академиче-
ской наукой. Каждое выступление 
завершалось горячими аплодис-
ментами выпускников. Среди них 
находились и бывший генеральный 
директор ПАО «Нижнекамскшина» 
Р.С.Ильясов, депутат Госсовета РТ 
Ч.У.Махмудов (неизменный ор-
ганизатор этих встреч), директор 
Казанской ратуши А.Н.Романова и 
те, кто связал свою судьбу с препо-
давательской деятельностью в род-
ном вузе. Это Ф.Ю.Ахмадуллина, 
Р.А.Ахмедьянова, О.Н.Быстрова, 
Е.Ю.Громова, Ш.Н.Ибрагимов, 
В.И.Кимельблат, Ф.К.Мирясова, 
А.П.Светлаков, Т.В.Толок. 

Встреча завершилась празднич-
ным ужином в кафе «Панорама», 
где бывшие студенты смогли об-
меняться новостями, вспомнить 
яркие события студенческой поры. 
Решено продолжать традицию и 
вновь встретиться через пять лет.

Владимир невзоров,  
анатолий Светлаков

Традиционная химия занималась и занимается преимущественно планированием и реализацией синтеза 
соединений на макроскопическом уровне видения объекта. Предмет химии и смежных областей существен-
но расширился с возникновением и последующим развитием супрамолекулярной химии и нанохимии. 

Важно учитывать не только сходства и общие объект ные области супрамолекулярной химии и нанохимии, 
но и их существенное различие. Главные свойства супрамолекулярных систем – это кооперативность, селектив-
ность и распознавание, а наносистем – размерные эффекты.

Супрамолекулярная химия и нанохимия расширяют знание о пределах познания мира в естествознании и 
разнообразии вещественных структур материального мира, определяют новые прорывные применения в ме-
дицине, например, при решении проблем адресной доставки лекарств.

риментальная база (особенно ин-
струментальная база по выделению и 
идентификации полимолекулярных 
систем) была недостаточной, а во-
вторых, наука и промышленность до 
второй половины ХХ в. были полны 
проблем, связанных с синтезом кова-
лентных соединений.

Одно из ключевых понятий су-
прамолекулярной химии – молеку-
лярное распознавание. Э.Фишер в 
1894 году сформулировал знаме-
нитый принцип «ключ – замок», 
предполагающий, что в основе мо-
лекулярного распознавания лежат 
стерическое соответствие и геоме-
трическая комплементарность ре-
цептора и субстрата. Селективное 
связывание требует взаимодействия, 
сродства между партнерами, и корни 
этой идеи лежат в теории координа-
ции А.Вернера, что делает супрамо-
лекулярную химию обобщением и 
развитием координационной химии. 

Надо сказать и о языке супра-
молекулярной химии. Наука – это 
главная составляющая интеллекту-
альной культуры, естествознание 
– часть этой составляющей, химия 
– часть этой части, а супрамолеку-
лярная химия – своеобразная суб-
культура в той части интеллектуаль-
ной культуры, которая относится к 
химии и смежным наукам. Всякая 
субкультура поддерживается сво-
еобразным языком. На сегодняш-
ний день он вполне сложился, что 
отражается уже в самом названии 
области. Три понятия – связывание, 
распознавание и координация – за-
ложили фундамент супрамолеку-
лярной химии. Другое ключевое по-
нятие – супраструктура.

К ядру теоретического слова-
ря супрамолекулярной химии от-

носятся понятия: молекулярное 
распознавание, фиксация, компле-
ментарность, рецептор, субстрат, 
полимолекулярный супрамолеку-
лярный ассоциат, супрамолекуляр-
ный ансамбль, молекулярная ин-
форматика, супрамолекулярный 
уровень информации.

Назову некоторые из направле-
ний современной химии и техноло-
гии высокоорганизованных сред: 
1) создание высокоселективных 
комплексообразователей для экс-
тракции, разделения катионов и 
анионов, а также незаряженных ор-
ганических соединений; 
2) создание молекулярных устройств 
типа переключателей и проводни-
ков для электронных приборов и 
компьютерной техники на молеку-
лярном уровне функционирования; 
3) конструирование супрамолеку-
лярных систем, обладающих ионо-
форными, каталитическими и сен-
сорными свойствами; 
4) исследование и моделирование 
биологических систем и процессов; 
5) создание лекарственных препара-
тов с адресной доставкой; 
6) конструирование полифункцио-
нальных наносистем на основе базо-
вого принципа супрамолекулярной 
химии «bottom-up» – нековалентной 
самосборки амфифильных соедине-
ний, полимеров и ионов металлов; 
7) исследование механизмов само-
организации молекулярных систем 
в искусственных и естественных ус-
ловиях.
По материалам статьи: Супрамо ле-
кулярная и нанохимия: фи лосо фско-
методологический ана лиз // Философия 
науки и техники. – 2018. – Т. 23. – С. 79–87.

Супрамолекулярная химия: коллективная сила слабых связей
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В этом году конкурс стал более мас-
штабным – в нем участвовали все 

студенты университета. Всего органи-
заторы получили десять заявок с весь-
ма интересными по содержанию филь-
мами. И среди них уже определялись 
лучшие из лучших по пяти номинаци-
ям. Выбор был не из легких, но и жюри 
подобралось просто грандиозное. В 
его состав вошли ведущий рубрики 
#ВСЕТИ на телеканале ТНВ, автор ка-
нала #АрманГурман Арман Костанян, 
создатель фото- и видеостудии пол-
ного цикла «Видимый свет», двукрат-
ный победитель фестиваля коротко-
метражного кино «Кинометр» Тимур 
Шайхутдинов, видеооператор проекта 
студенческих новостей «КНИТУtoday» 
Даут Хакимов, экс-председатель ССА 
КНИТУ Елена Шашина, обладатель 
специального приза в номинации «Ви-
деорепортаж» на «Российской студен-
ческой весне» в Тольятти и победитель 
в номинации «Лучшая операторская 

работа» конкурса «Попкорн-2014» Ле
онид Ефимов, победитель фестиваля 
«Студенческая весна – 2018» Денис Са
фин.

Короткий метр – жанр далеко не са-
мый простой, ведь нужно успеть за не-
большой отрезок экранного времени 
рассказать интересную историю, кото-
рая захватит зрителя. И у ребят это по-
лучилось. В номинации «Лучший мон-
таж» победу одержала команда ДАС №1. 
Ее заводной ролик под песню Gangnam 
Style произвел впечатление на весь зал. 
Думается, многим хотелось вскочить со 
своих мест и начать также задорно тан-
цевать, как и герой на экране.

Согласитесь, что, помимо качествен-
но сведенной картинки, также боль-
шую роль играет и содержание фильма. 
Лучше всего свою идею удалось передать 
команде «Пищевой TV», которая забрала 
приз в номинации «Лучший сценарий».

А после просмотра видеоработы ко-
манды «Аль-Фарабишки» собравшимся 

точно захотелось избавиться от всех 
своих вредных привычек и, как эти 
спортивные парни, начать заниматься 
спортом. За отличные кадры и профес-
сиональную видеосъемку работа была 
удостоена звания «Лучшая оператор-
ская работа».

В этом году была введена но-
вая номинация – «Лучший постер». 
Участники постарались передать все 
особенности своего фильма через одну 
картинку. Лучше всего это получилось 
у Татьяны Кузнецовой.

Ну и, пожалуй, наиболее волнитель-
ная номинация – «Гран-при». Самая 
содержательная, хорошо срежиссиро-
ванная и просто самая-самая видеора-
бота оказалась у команды «СЕРа». Эти 
студенты смогли удивить членов жюри 
и рассказать зрителю историю под на-
званием «Как тебе такое, Илон Маск?».

александра Сахарова,  
фото алсу Гиматдиновой
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СПОРТ

Праздник ловкости и здоровья
Крепкое здоровье – крепкая страна! Именно под таким девизом 28 апреля преподава
тели и студенты механического факультета собрались в корпусе «М» на традицион
ном празднике «Спортивная весна». Студенты разных курсов факультета и сборная 
преподавательского состава боролись за победу в дисциплинах: волейбол, стритбол, 
минифутбол и настольный теннис.

Со вступительным словом 
перед участниками вы-
ступил декан МФ Алексей 

Гаврилов: «Я очень рад откры-
вать этот праздник, который уже 
в 18-й раз проходит на нашем фа-
культете, где спорту всегда уделя-
лось большое внимание. Сегодня 
я не могу не вспомнить человека, 
который был деканом механиче-
ского факультета более четверти 
века, а также спортивным арби-
тром международной категории 
по баскетболу ФИБА, судил три 

Олимпиады, три чемпионата мира 
и все чемпионаты народов СССР, 
– Габдльнура Хабибрахмановича 
Мухамедзянова. Именно с него 
началось это спортивное движе-
ние. Я хочу вам сегодня пожелать 
побед, спортивного поведения и 
удовольствия от соревнований!»

По итогам матчей места рас-
пределились следующим образом. 
Первое место по мини-футболу 
заняла команда четвертого курса, 
в волейболе и стритболе победу 
одержала сборная второго курса. 

А вот в настольном теннисе турнир 
проводился по индивидуальному 
зачету. Там места распределились 
так: третье место – доцент кафедры 
ПАХТ Александр Разинов, второе 
– ведущий научный сотрудник ка-
федры ТОТ Зуфар Зарипов, пер-
вое – студент первого курса груп-
пы 227121 Андрей Седых.

«Спортивная весна» удалась! 
Участники прониклись духом со-
перничества, а зрители наслади-
лись увлекательными играми.

Дарья Рахматуллина

Турнир для настоящих женщин
«Футбол – не женский 
вид спорта», – скажете 
вы. Как бы не так! 
Прекрасная половина 
КНИТУ с легкостью 
развеяла этот миф.

Самое горячее событие в сте-
нах нашего вуза – VIII  От-
крытый кубок механиче-

ского факультета по женскому 
мини-футболу – состоялось 6 мая.

В этот день команды вместе со 
своими болельщиками собрались 
в спортивном комплексе «Мирас». 
Открыл турнир декан механическо-
го факультета Алексей Гаврилов.

По предварительной жере-
бьевке команды были разделе-
ны на две подгруппы. В первой 
оказались «Полимеры-1» (ИП), 
«Молоток» (ИНХН), «Пищевой с 
Рублевки» (ДАС №1), «ФТЛПМ» 
(ИТЛПМиД). Во вторую попа-
ли «Полимеры-2» (ИП), «ДАС-5» 
(ДАС №5), сборная механического 
факультета (ИХНМ).

«Смогут ли девушки из 
Института полимеров сохранить 
пальму первенства?» – это стало 
главной интригой всего турнира.

После групповых игр в полуфи-
нал прошли «Полимеры-1», про-
тивником которых стал «ДАС-5», 
а также «Полимеры-2», сыгравшие 

с «ФТЛПМ». В результате места 
распределились следующим обра-
зом. На третью ступень пьедестала 
поднялся «ДАС-5». Вторую, усту-
пив два очка противнику, завоева-
ли «Полимеры-1». Абсолютным 
победителем стали «Полимеры-2», 
которые и забрали кубок механи-
ческого факультета по женскому 
мини-футболу.

Но на этом награждение не за-
кончилось. Организаторы поощ-
рили лучшую группу поддержки – 
болельщиков команды «Молоток» 
ИНХН. Какие кричалки они толь-
ко не придумали! Лучшим врата-
рем турнира признана студент-
ка первого курса ФНН Разина 
Бататова («ДАС-5»), а лучшим 
игроком – Гузель Мавлиева из 
«Полимеров-2». Поздравляем по-
бедителей и призеров!

Огромную благодарность вы-
ражаем всем тем, кто помогал ор-
ганизовывать это поистине гран-
диозное мероприятие. Отдельно 
хотелось бы поблагодарить 
Дамира Латыпова за терпение и 
индивидуальный подход к каждой 
команде.

Ну и закончить хотелось бы 
кричалкой все той же группы под-
держки «Молотка»: «Кто победи-
тель – неважно сейчас, девчонки 
КНИТУ показали всем класс!»

евгения николаева 

Итоги спартакиады 
факультетов

В период с апреля по май на базе спортивных 
объектов университета КНИТУ прошли сту
денческие спортивные игры среди сборных 
команд институтов и факультетов. 

В данной спартакиаде приняли участие более 600 студентов, 
магистров и аспирантов нашего вуза. Соревнования про-

водились по семи видам спорта: волейбол (мужской и жен-
ский), баскетбол (мужской и женский), мини-футбол, шахма-
ты, настольный теннис, лыжи и легкая атлетика.

В упорных по противостоянию играх первое место и зва-
ние победителя спартакиады факультетов КНИТУ 2017–2018 
учебного года присвоено Институту полимеров, студенты ко-
торого стали лучшими в женском волейболе, мини-футболе и 
лыжах. Они также стали серебряными призерами в женском 
баскетболе, легкой атлетике и бронзовыми призерами в муж-
ском волейболе.

Второе место завоевал Институт нефти, химии и нанотех-
нологии, студенты которого стали чемпионами в легкой атле-
тике, серебряными призерами в мужском волейболе и лыжах 
и бронзовыми призерами в женском волейболе, шахматах и 
мини-футболе.

Третье место – у Института химического и нефтяного ма-
шиностроения. Его студенты стали чемпионами в мужском 
волейболе и баскетболе, шахматах и бронзовыми призерами 
в настольном теннисе.

Факультеты (институты), занявшие 1–3-е места в обще-
командном зачете, были награждены грамотами, которые в 
дальнейшем позволят студентам участвовать в конкурсе на 
повышенную стипендию.

Общее руководство возлагалось на директора спортклуба 
КНИТУ И.А.Зенукова и его заместителя С.В.Деменева. 

КоротКий метр
Любите ли вы кино, как любят его студенты Института полимеров? 
А бывали ли вы когданибудь на фестивале короткометражного 
кино? Если бывали, то вы согласитесь, что фильмы короткого мет
ра могут ничуть не хуже тронуть сердце зрителя. Вот и 11 мая в 
стенах актового зала корпуса «Б» собрались ценители короткомет
ражного кино на конкурсе Pollywood.

КОЛОНКА ПРОФКОМА


